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Vie de la Societe



146e assemblee generale

Samedi 14 mai 2011

Chateau de Penthes, Pregny-Chambesy

Programme et ordre du jour

09 h 30 Accueil

10 h 00 Assemblee

1. Ouvertüre

2. Rapports et programmes d'activites

A) Comite directeur

B) Commissions des Actes et des Editions

C) Cercles

3. Comptes2010

4. Budget 2011

5. Demission et election

6. Remerciements

7. Divers

12 h 15 Aperitif dinatoire

15 h 00 Partie culturelle

Visite du Musee des Suisses dans le monde
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1. OUVERTÜRE

A lOhOO, Marcelle Roulet, Presidente centrale, ouvre la 146e assem-
blee generale de la Societe jurassienne d'Emulation. Plus de quatre-
vingts personnes se sont rassemblees ä cette occasion au Chateau de
Penthes ä Pregny-Chambesy, alors que soixante-deux personnes se sont
excusees. La Presidente salue les Emulateurs et plus particulierement les

autoritespolitiques ainsi que le seul membre d'honneurpresent.
Elle invite ensuite l'Assemblee ä se recueillir un instant en memoire de

ceux qui nous ont quittes dans le courant de l'annee emulative.

Marcelle Roulet indique qu 'au cours de l 'assemblee, eile donnera la
parole aux invites officiels ä intervalles irreguliers, afin de rendre les
debats plus dynamiques. Elle passe ensuite la parole ä la Presidente de
la Section höte, Elisabeth Jobin-Sanglard.

ALLOCUTION D'ELISABETH JOBIN-SANGLARD
Presidente de la Section de Geneve

C'est avec un plaisir immense que la section genevoise de la Societe
jurassienne d'Emulation, fondee le 12 septembre 1930 par Georges Capi-
taine, avec dejä une cinquantaine de membres ä l'epoque, chiffre double
depuis, vous accueille en ce lieu magnifique du domaine de Penthes,
reserve depuis plus de deux ans pour ce jour de rencontre de notre AG
SJE 2011.

Je salue particulierement la presence des autorites genevoises et juras-
siennes, tout d'abord Monsieur Jean-Jacques Mermoud, Maire de Pregny-
Chambesy, accompagne de Madame, qui nous reqoit aujourd'hui, nous
dira tout ä l'heure quelques mots sur sa commune et nous offre Taperitif,
Messieurs Andre Burri et Willy Sunier, respectivement Presidents du
Parlement jurassien et du Conseil du Jura bernois, Monsieur Philippe Re-
ceveur, President du Gouvernement jurassien et Ministre de l'environne-
ment et de l'equipement, Monsieur Dominique Baettig, Conseiller national

jurassien et de Madame, Monsieur Michel Hauser, chef de l'Office de
la Culture, Monsieur Benedict de Tschamer, President de la Fondation
pour l'histoire des Suisses dans le Monde, accompagne de Madame, qui
vous presentera succinctement le Musee et en guidera la visite, ce dont je
le remercie vivement.

Les musiciens du groupe «Sorry», avec la chanteuse Laurie Tullen,
d'origine jurassienne, animeront de quelques blues notre AG. Un grand
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merci enfin ä notre Emulateur genevois Jean-Marie Fleury, editeur de
l'hebdomadaire gratuit Geneve-Home-Information, de nous offfir ces
quelques instants musicaux.

INTERVENTION DE JEAN-MARC MERMOUD
Maire de Pregny-Chambesy

Le maire de Pregny-Chambesy dit son grandplaisir d 'accueillir la SJE
dans le domaine du chateau de Penthes. II presente brievement sa
commune qui touche le lac, la ville de Geneve et la commune de Bellevue. Ce

grand domaine de residences et de zones agricoles est appele «Coteau
des altesses», en hommage ä quelques personnalites qui y ont vecu: la
femme de Napoleon: Josephine de Beauharnais, les Rothschild, Voltaire,
le roi des Beiges Leopold III. Historiquement terre franqaise, les deux
quartiers Pregny et Chambesy n 'etaientpas deux communes distinctes.

Aujourd'hui, la commune compte 3800 habitants avec un pourcentage
d'etrangers tres eleve: 53%. Trente-cinq organisations internationales
avec de nombreuses missions diplomatiques sont etablies sur le territoire
de Pregny-Chambesy. De nombreux diplomates se lient d 'amitie avec les

indigenes, mais ont parfois des difficultes ä respecter les regies de la
commune, auxquelles Us ne sont pas habitues. Les diplomates, done le
tiers de la population, ne paient pas d'impöts. Cela ne provoque pas de

difficulty pour la commune qui jouit d 'une situation financiere favorable.
Cependant la commune est sujette ä de fortes nuisances Hees ä trois

voies de chemin de fer, bientot quatre, ä la proximite de plusieurs auto-
routes et de l'aeroport, ainsi qu 'aux deplacements importants des fronta-
liers. En outre, I 'attrait de la commune a fait grimper considerablement
les prix des terrains. Les enfants de la commune, ne pouvant assurer une
succession, la desertent.

Tout en remerciant la SJE d avoir associe la commune ä son assem-
blee generale, le maire se dit impressionnepar le nombre d'activitespro-
posees par la Societe. II adresse ä toutes et ä tous ses felicitations et ses
meilleurs vceux pour une belle journee et offre un cadeau ä la Presidente
centrale ainsi qu 'a la Presidente de la Section de Geneve.
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2. RAPPORTS ET PROGRAMMES D'ACTIVITE

A) COMITE DIRECTEUR

Marcelle ROULET

t
Presidente centrale

Feuilletant le numero d'avril du magazine d'Art «Accrochages», j'ai
decouvert que la page «Carte blanche» etait dediee au Chateau de Penthes.

Quelle coincidence deux semaines avant notre presence dans ce lieu idyl-
lique et charge d'histoire!

Le titre de Particle «Musee des Suisses dans le Monde: un pont entre
le passe et l'avenir» n'a pu m'empecher de faire un parallele avec la
Societe jurassienne d'Emulation. Je cite un extrait du propos d'Anselm
Zurfluh, directeur de l'Institut et du Musee des Suisses dans le Monde:

Ce qui fait la specificite de ce musee est de montrer, avec les collections

ä sa disposition, l'origine de la Suisse, son genie, inversement
proportionnel ä la dimension du pays, et la realite quelquefois oubliee de

ce petit pays de montagnards pauvres et courageux qui durent parfois
choisir entre forcer le destin ou mourir.

Ce propos peut etre repris ä notre compte comme suit: « Ce qui fait la
specificite de la Societe jurassienne d'Emulation, n'est-ce pas de montrer,
au travers de ses Actes, de ses Editions et des activites des Cercles et des
Sections, l'originalite du Jura historique, son genie, inversement proportions

ä sa dimension geographique, et la richesse culturelle quelquefois
oubliee de ce petit pays dont les citoyens choisissent de forcer le destin

pour vivre».
Au contraire d'un musee, ayant pour täche de conditionner des collections,

de sortir le souvenir de l'isolement et de l'oubli, la Societe
jurassienne d'Emulation n'a pas pour unique vocation de se limiter ä la sauve-
garde du patrimoine culturel jurassien, eile doit avant tout oeuvrer pour
que le present soit digne du fütur et dans ce sens defendre ce qui se cree
aujourd'hui. Promouvoir la creation, la recherche et l'innovation en gar-
dant un esprit critique, etre ouverte ä ce qui est parfois incomprehensible
au premier coup d'oeil et viser l'excellence sont ses buts.

362



Passe et present se superposent sans cesse.

C'est dans la culture que s'ancre la fierte des Hommes, leur sentiment
d'appartenance ä une collectivite. Chaque societe definit son propre Systeme

culturel fait de mythes, de symboles, de croyance et de valeur sociale.
Yivre est le fait de chacun, mais exister c'est passer de l'enfance ä l'äge
adulte, de l'ignorance ä la connaissance. C'est choisir son passe et son
present, choix d'une culture elitaire ou populaire, noble ou commerciale.

Le monde change, evolue de fa9on permanente et toujours plus vite.

Comment se positionner dans le monde d'aujourd'hui, faqonne par
l'omnipresence et la permanence de l'offre culturelle, offfe multiple et de

qualite tres inegale? Tout saisir, tout connaitre rapidement par les moyens
d'information ä notre disposition, tels qu'internet, Facebook, Twitter et
autres, nous connecte au monde! De plus les moyens de deplacements
abordables et rapides nous incitent ä decouvrir une exposition ä Paris ou ä

Londres, un concert ä Berlin, une comedie musicale ä New-York.

Nouvelle faqon de vivre; nouvelles aspirations. Nous y voilä confronts

Face ä 1'acceleration du monde, face ä la mondialisation, comment
sensibiliser la jeune generation ä la creation artistique et ä la recherche
scientifique de notre region Comment la faire adherer ä la Societe juras-
sienne d'Emulation alors qu'elle a des echanges dans le monde entier et

que, de ce fait, eile ne se sente pas plus d'ici que d'ailleurs? L'apparte-
nance ä sa communaute en est ainsi modifiee.

La majorite de nos membres prenant de l'äge, les effectifs diminuent
et la fortune en parallele, ce qui ä long terme risque de penaliser les pro-
jets et d'amoindrir la renommee et l'utilite largement reconnue de notre
societe.

Le Comite directeur en a conscience. II prepare un dossier contenant
des pistes d'aide au recrutement pour les membres du Conseil.

Indispensables aujourd'hui, les moyens electroniques permettent, grace
ä notre site, de faire connaitre la Societe jurassienne d'Emulation ä un large

public de tous ages. lis devraient egalement devenir un moyen efficace
de recrutement de nouveaux membres ä chercher parmi des femmes et des
hommes de vingt ä cinquante ans, prets ä s'integrer au sein de la societe ä

l'image de notre jeune Commission des Editions.

Cette recherche de membres, indispensable ä la perennite de notre
societe, devrait se faire dans un cercle elargi de personnes jeunes et atta-
chees au patrimoine du Jura historique. Le vrai jurassien n'est plus oü
l'on voudrait le chercher ä tout prix. A mon exemple, il peut etre originai-
re d'un autre canton ou issu de la generation des etrangers nes dans le
canton du Jura et dans le Jura bemois.
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Comme le disait l'Abbe Robert Piegai, c 'est grace aux etrangers que
nous apprenons ä connaitre notre identite.

Recruter de jeunes membres veut aussi dire leur donner l'occasion
d'exprimer leur vision du monde d'aujourd'hui et de demain avec leurs

propres moyens de communication.
Creative, la jeune generation a des empreintes riches ä nous laisser. A

nous de les saisir.

L'accueil de jeunes membres au sein de la Societe jurassienne d'Emu-
lation, n'est-ce pas «un pont entre le passe et l'avenir?» Relevons ce
defi ensemble.

Thibault LACHAT

Secretaire general

Nous sommes en 1864 et Victor Hugo, dans son « William
Shakespeare», nous invite ä repenser le role du poete et par la la place des

lettres, des arts et de la culture dans notre societe. II revient ainsi sur la
necessite de construire l'homme et le peuple apres les revolutions.

Depuis quatre-vingts ans, des choses memorables ont ete faites. Une
demolition prodigieuse couvre le pave.

Ce qui estfait estpeu ä cöte de ce qui reste ä faire.
Detruire est la besogne; edifier est I'ceuvre. Le progres demolit de la

main gauche, c 'est de la main droite qu 'il bätit.
La main gauche du progres se nomme la Force, la main droite se nom-

me I 'Esprit.
II y a ä cette heure beaucoup de bonne destruction de faite; toute la

vieille civilisation encombrante est, grace ä nos peres, deblayee. C'est
bien, c'est fini, c'est jete bas, c'est ä terre. Maintenant, debout tous, ä
I'ceuvre, au travail, ä la fatigue, au devoir, intelligences! il s'agit de
construire.

Ici trois questions:
Construire quoi
Construire oil
Construire comment
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Nous repondons:
Construire le peuple.
Le construire dans le progres.
Le construire par la lumiere.
Travailler au peuple, ceci est la grande urgence.
L 'äme humaine, chose importante ä dire dans la minute oil nous

sommes, a plus besoin encore d 'ideal que de reel.

C'estpar le reel qu 'on vit; c 'estpar I'ideal qu 'on existe. [...]

Victor Hugo, homme moderne. Son propos reste vif ä nos jeunes
consciences et il nous rappelle combien les revolutions ne sont rien si

par-delä l'ecroulement du monde ancien il n'y a pas de progres, d'oeuvre
civilisatrice et humaniste.

Homme moderne, Victor Hugo. Ses paroles, d'une actualite remarqua-
ble en ce Printemps arabe, offrent une approche particulierement perti-
nente ä toute societe qui marche contre la tyrannie vers la liberte: celle de
la pensee.

Mais au-dela de l'histoire, de ses revolutions et de leurs vicissitudes,
Victor Hugo reste moderne, parce qu'il vient jusqu'ä nous reveiller de nos
torpeurs democratiques. II nous rappelle que rien n'est jamais acquis et
qu'inlassablement il faut oeuvrer ä l'edification de notre societe: construire

le peuple, dans le progres et par la lumiere.
Sans la lumiere, sans I'ideal, que serions-nous Que serions-nous sans

Homere, Socrate, Montaigne ou Voltaire? Notre monde est le fruit de la
pensee, de l'Esprit et il appert que notre humanite est riche de cette phrase
de Piaton, de cette portee de Mozart ou encore de cette nuance de Michel-
Ange.

L'ideal nous ouvre ä la beaute du monde, il nous eveille ä une
conscience d'homme: le progres depasse l'evenement, qui n'est qu'une
etape - celle de l'histoire - dans ce vaste mouvement qui doit rendre
l'homme toujours plus humain, c'est-ä-dire responsable, solidaire, mais
aussi attentif ä la beaute futile et derisoire de ce qui s'offre ä lui.

En des temps ou le reel prend le pas sur I'ideal, il devient primordial de

repenser les principes fondamentaux que nous souhaitons donner ä notre
humanite. A mon sens, ceux-ci doivent reposer sur des valeurs huma-
nistes, essentielles ä notre societe, valeurs posant comme principe l'epa-
nouissement de l'homme et de sa raison avant toute consideration d'ordre
utilitariste et pragmatique.

L'ideal, la poesie, la culture doivent ainsi occuper une place centrale
dans notre monde en nous invitant ä poser constamment la question de

notre identite et de notre existence. Miroir sans complaisance, la culture ne
ment pas et ne peut que nous conduire ä user d'esprit critique ä l'endroit du

365



monde mais aussi et surtout de nous-memes. [...] I'entendement net et
l'esprit clairvoyant2 pour reprendre l'expression de La Boetie, l'homme
existe et devient conscience. C'est ce que nous rappelle Victor Hugo:

Exister, c 'est comprendre. Exister, c 'est sourire du present, c 'est regar-
der I 'avenir par-dessus la muraille. Exister, c 'est avoir en soi une balance,

y peser le bien et le mal. Exister, c 'est avoir la justice, la verite, la raison,
le devouement, la probite, la sincerite, le bon sens, le droit et le devoir che-
villes au cazur3.

En cela, la Societe jurassienne d'Emulation doit se montrer moderne et
c'est notre devoir, en tant que societe culturelle, de rappeler les principes
qui fondent notre humanite: connaissance, raison, emulation, solidarity,
emerveillement, humilite. L 'komme n 'est qu 'un roseau, le plus faible de la
nature, mais c 'est un roseau pensant4, nous dit Blaise Pascal. Conscients
de notre fragilite, nous devenons plus solidaires et apprenons ä donner de

l'importance ä des valeurs moins materielles, mais plus humanistes.

Ainsi, cette annee emulative a ete marquee par l'intervention de la
Societe jurassienne d'Emulation dans le soutien au Haras national suisse
d'Avenches, au projet de CREA et ä l'option specifique theatre du Lycee
cantonal de Porrentruy. Par un courrier aupres des responsables poli-
tiques, nous avons souhaite defendre les principes d'une culture plurielle
qui participe aussi ä la definition de notre identite culturelle. Ces trois
situations, malheureusement, sont representatives de la volonte actuelle
de faire passer ces principes fondamentaux apres les contingences finan-
cieres.

Par une lettre adressee aux parlementaires federaux ä la veille de la
session d'automne 2010, nous avons soutenu le maintien du Haras national

suisse en rappelant l'importance du patrimoine regional et national en
tant que vecteur identitaire, mais aussi en tant que vecteur de tolerance et
d'humanisme. A notre sens, le Haras national suisse a un role ä jouer dans
la construction de 1'identite nationale et permet, en complementarity avec
d'autres institutions, de concourir ä sa maniere et dans sa speciality au de-
veloppement d'une culture helvetique plurielle. Ceci devient primordial
en des temps ou la recherche du sentiment identitaire permet de pallier les

manques d'un monde de plus en plus globalise.

De meme, ä propos du projet de CREA, il nous a paru primordial de

protester contre la decision du Conseil-executif bernois qui a remis en
question jusqu'ä l'epanouissement meme d'une culture de qualite
commune au Jura bernois et au Canton du Jura dans le domaine des arts de la
scene. Nous n'avons jamais doute de la valeur culturelle et humaniste de

ce projet rassembleur. Ce dernier a suscite une solidarity intellectuelle et
culturelle, une emulation veritable et sincere, entre tous les acteurs cultu-
rels de la region et cela au service d'une dynamique qui nous est chere,
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une culture vivante, rayonnante et polyphonique dans l'ensemble de l'es-
pace interjurassien.

Finalement, nous sommes intervenus aupres de Monsieur Didier
Burkhalter, Conseiller federal, pour faire part de notre preoccupation liee ä la
decision prise par la Commission suisse de Maturite, decision consistant a
mettre un terme ä l'option specifique theatre du Lycee cantonal de Por-
rentruy. Nous avons deplore les raisons purement pragmatiques qui ont
motive une decision qui serait particulierement dommageable tant pour
les etudiants que pour le Lycee cantonal de Porrentruy. A notre sens, la
suppression de l'OS theatre constitue un prejudice pour la richesse cultu-
relle de notre pays. Nous avons ainsi condamne une decision qui conduit
ä une plus grande uniformisation et, par lä, ä une perte en matiere de
diversite sociale, culturelle et intellectuelle.

A cote de ces interventions visant ä rappeler qu'on ne peut fonder une
societe sur la seule valeur economique, nous avons poursuivi nos activites
editoriales grace ä une Commission des Editions dynamique que je remer-
cie dejä ici. Sans devoiler la richesse des parutions qui ont marque l'annee
2010, je tiens cependant ä souligner la publication de l'ouvrage intitule
«C'est pas tous les jours dimanche!», projet initie par le Comite directeur
afin de conserver un temoignage sur les habitudes alimentaires et leur
evolution au XXe siecle dans notre region interjurassienne. Que Clement
Saucy, coordinateur du projet, soit ici remercie pour son engagement!

Attaches ä deployer nos activites dans l'ensemble du Jura historique,
nous avons poursuivi notre projet de mise en valeur de Pierre-Pertuis. Le
groupe, mene par Marcelle Roulet et constitue de representants de nos
Cercles, sera ä meme de presenter cet automne le fruit de son travail:
inauguration de panneaux traitant de Pierre-Pertuis sous ses aspects no-
tamment litteraire, historique, geologique ou encore hydrogeologique,
d'une part, et conferences organisees par chaque Cercle, d'autre part.
Nous ne manquerons pas de vous en dire plus le moment venu.

Apres avoir remis le «Fonds Andre Rais de la Societe jurassienne
d'Emulation» aux Archives cantonales jurassiennes ä Porrentruy, nous
sommes actuellement en train de reflechir aux pistes possibles afin de rea-
liser l'Armorial dont la Societe jurassienne d'Emulation parle depuis
bientöt un siecle et que je mentionnais l'annee passee dejä.

Depuis quelque temps, il nous a aussi paru important de resserrer les
liens entre les differentes instances de l'Emulation en entamant une
discussion de fond au sein du Conseil, des Conferences de Cercles et de
Sections.

La reflexion a porte sur le röle de nos Commissions, de nos Sections et
de nos Cercles et la place qu'ils occupent dans le paysage culturel du Jura
historique, de la Suisse romande et alemanique. Dans la foulee, il a ete

envisage - le projet est en cours - d'offrir aux Sections une serie d'outils

367



(une presentation clef en main de la Societe jurassienne d'Emulation, des

pistes de reflexion, etc.) leur permettant de trouver de nouveaux adherents.

De meme, nous avons souligne l'importance de rendre plus visible la
Societe jurassienne d'Emulation afin de la faire plus largement connaitre
aupres de la population, sous la forme de publicite dans des cinemas, en
repensant notre site internet aussi.

Nous elaborons actuellement une liste de conferences ä disposition des
Sections. Les Cercles, en tant que producteurs de valeur scientifique, ont
ici un role particulier ä jouer. Mais j' invite aussi nos membres ä proposer
des sujets de conferences et cela afm que nous puissions tous beneficier
des lumieres de chacun.

La Societe jurassienne d'Emulation est riche de son identite plurielle et
de ses valeurs humanistes, principes memes d'une emulation qui doit pro-
fiter au plus grand nombre. Cette richesse resulte de l'engagement permanent

de nos Commissions des Actes et des Editions, de nos Cercles et de

nos Sections. Au nom du Comite directeur, je leur adresse toute notre
reconnaissance, car ils contribuent pleinement ä faire de l'Emulation une
societe dynamique et ouverte susceptible d'illustrer la diversite culturelle
du Jura historique.

Finalement, je ne saurais conclure sans exprimer toute ma gratitude
ä Marcelle pour sa disponibilite et son investissement, aux membres du
Comite directeur qui donnent tout son sens au mot emulation et, pour
terminer, ä nos fideles secretaires, Natalia et Claudia.

'Victor Hugo William Shakespeare Pans, Flammarion (GF), 2003, p 259-260
2 Etienne de La Boetie Discours de la servitude volontaire Pans, Flammarion (GF), 1983, p 151
3 Victor Hugo William Shakespeare Pans, Flammarion (GF), 2003, p 260
4 Blaise Pascal Pensees Pans, Gallimard (Folio), 1977, p 161
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ALLOCUTION D'ANDRE BURRI
President du Parlementjurassien

C'est pour moi un tres grand bonheur et un tres grand plaisir d'etre
invite ä votre assemblee generale.

Je vous apporte aujourd'hui le message du Parlement jurassien mais
aussi et surtout mon message personnel.

II ne m'a pas ete facile de trouver le theme de mon expose d'aujour-
d'hui: comment etre interessant, pas trop long, tout en trouvant aussi un
lien avec la Societe d'emulation?

J'ai d'abord cherche dans votre historique. Je vous felicite d'ailleurs
pour l'excellent site internet, qui renseigne parfaitement sur vos activites
passees comme futures. Et, justement, ä la fin de ma consultation, plu-
sieurs elements me sont restes en tete: Tanciennete de votre societe - qui
impose le respect - la culture, la litterature et les cercles scientifiques.

De ces constatations, il m'est venu ä Tesprit que souvent, trop souvent,
les intellectuels dans l'histoire, comme aujourd'hui d'ailleurs dans
certains regimes non democratiques, ont ete - n'ayons pas peur des mots -
persecutes.

Et je vais, pour quelques minutes, remonter le temps ä 230 ans avant
Jesus-Christ en Chine. Je vais vous parier du premier Empereur de Chine,
Qin Shi Huangdi.

Le futur Empereur est ne vers 259 avant Jesus-Christ. II etait fils de

prince. Si ses premieres annees de jeunesse ont ete difficiles, comme le
rapporte la coutume populaire, tres rapidement, sa famille a retrouve la
place correspondant ä son rang et le futur Empereur a eu la chance d'avoir
une excellente formation entouree de nombreux lettres de Chine et de

l'etranger. II a ainsi grandi dans un univers intellectuel.
Mais, malgre son intelligence et son excellente culture generale, son

passage de 221 ä 210 av. J.-C. au sommet de l'Empire n'a pas laisse une
bonne image, et c'est peu dire.

Durant son regne, il a centralise, il a unifie la Chine. II ne jurait que
par la philosophic legiste et a applique, sans exception, cette doctrine.
L'ensemble du pouvoir a ete centralise et la loi etait appliquee de maniere
uniforme, dure et cruelle.

II a ainsi standardise tout ce qui etait possible. II a unifie les poids, les

mesures, la monnaie mais aussi l'ecriture. Car, ä son epoque, la Chine
connaissait plusieurs langues, plusieurs dialectes et bien entendu des
ecritures differentes. Mais, heureusement, differentes langues ont survecu
ä son passage.

Cet empereur a laisse une image de tyran sanguinaire, sans pitie et
d'une cruaute incommensurable. Ses ambitions n'avaient pas de limites:
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par exemple, il attribuait les recompenses non pas au merite - comme
nous le faisons aujourd'hui - mais ä l'obeissance. Et ceux qui se mettaient
en travers de son chemin etaient froidement executes. C'est ainsi que de
nombreux lettres - qui, pour certains, faisaient partie de la Cour de l'Em-
pereur - furent assassines car ils plaidaient les bonnes pratiques du passe
en s'opposant aux theses legistes de l'Empereur. L'Empereur ne se
contenta pas uniquement de les assassiner mais mit en vigueur un decret
ordonnant la destruction de tous les ouvrages de l'Empire, ä 1'exception
de l'histoire de ses origines, des livres de medecine, de 1'agriculture et
de la divination. Avec cette action, il a voulu et reussi ä supprimer toute
opposition du monde intellectuel.

Unifier, centraliser, ce sont des theories que nous connaissons encore
aujourd'hui. Mais, heureusement, et en tous les cas dans des regimes
democratiques, on ne fait cela que si cela fait du sens et surtout dans le
respect de la culture de chacun.

Car, avec un Empereur comme lui, la Societe jurassienne d'Emulation
n'aurait pas existe ou alors j'aime ä croire qu'elle aurait reussi ä survivre
et, pourquoi pas, ä l'eliminer.

La Societe jurassienne d'Emulation a aussi pour role de denoncer,
par le verbe, les derives qui peuvent se produire et de sauvegarder nos
differentes cultures en les valorisant et en les faisant vivre et connaitre du
grand public.

Je souhaite bon vent et longue vie ä la Societe jurassienne d'Emulation.

Au nom du Parlement, je vous apporte encore nos meilleurs messages
et reitere mes remerciements pour 1'excellence de votre societe, qui
honore la Republique et Canton du Jura et qui porte notre image au loin,
ä travers la Suisse et au-delä egalement.

Je vous souhaite une magnifique journee et vous remercie de votre
attention.
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B) COMMISSIONS

COMMISSION DES ACTES

Martin CHOFFAT

Responsable

En quelques annees, notre Commission a reussi ä reduire la longueur
des Actes de plus de cent pages: sans etre un objectif ä atteindre ä n'im-
porte quel prix, cette cure d'amaigrissement etait une volonte clairement
exprimee par le Comite directeur et un souhait de lecteurs qui trouvaient
T«objet» trop lourd et les articles trop nombreux ou trop longs. Aujour-
d'hui, imprimees sur un papier mat plus fin, les quelque quatre cents
pages des Actes devraient donner satisfaction ä leurs fideles lecteurs quant
au contenu bien sür, mais aussi en ce qui concerne l'aspect et la tenue du
livre.

Le reglement et les objectifs adoptes en 2007 pour le choix des articles
(voir ä ce sujet le site: www.sje.ch/Actes/Reglement) ont toujours trouve
un bon echo aupres des auteurs et interesses, meme s'il est parfois difficile

de respecter les contraintes et les delais imposes.

Les differentes rubriques ont toujours leur place, et leur ordre: sciences,

histoire, lettres, hommages divers et Vie de la Societe.

Sciences

Neuf sujets sont abordes.

La decouverte, ä Vieques, d'un gros asteroide geocroiseur, appele 2009
KL2, est remarquable, puisque jamais en Suisse une telle decouverte
n'avait ete faite par un amateur. 2010, annee de de la biodiversite, aura au
moins eu le merite d'interroger l'homme et de lui faire prendre conscience

de ses responsabilites dans la degradation du climat et la mise en danger

des especes Vivantes et de ses devoirs de protection de la nature pour
les generations futures. On decouvrira neanmoins avec bonheur que, mal-
gre le manque manifeste de respect de Thomme pour la nature, voire sa
coupable Süffisance ä mepriser ceux qui l'avertissent des dangers reels,
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les especes vegetales trouvent encore le moyen de se disperser dans l'es-
pace et le temps, de s'adapter ä des conditions extremes, de reapparaitre
la ou on les croyait definitivement disparues. Les animaux ne sont pas en
reste: un chercheur propose des pistes concretes et precises pour amelio-
rer la situation du lievre dans le Jura; deux etudiants ont effectue leur
travail de baccalaureat sur la pose et le suivi de nichoirs ä passereaux ä

Courtetelle et sur l'impact des facteurs ecologiques sur le developpement
des phasmes. On apprendra enfin que Paul Choffat (1849-1919), meconnu
chez nous, a ete honore au Portugal ou il s'est distingue comme un geant
de la geologie europeenne.

Histoire

Quatre sujets nous emmenent du XIVe au XIXe siecle.

Un premier nous presente les demarches entreprises pour la fondation
de l'höpital de la bourgeoisie de Porrentruy, une comptabilite sommaire et
les conditions de vie et les diverses fonctions dans l'etablissement, entre
1314 et 1449. Dans la chasse aux sorcieres qui a debute au XVe siecle, on
assiste, ä Porrentruy en 1612, au proces surprenant d'une sorciere soup-
connee de se transformer en lievre pour commettre ses « mefaits ». On fait
ensuite la connaissance d'un brillant predicateur de Bellelay, le Pere
Placide Bennot, (1696-1764), injustement laisse ä l'ecart par les histo-
riens. Enfin, l'initiative du cure Jacques Migy pour creer une «Ecole
secondaire ecclesiastique du Departement du Haut-Rhin » ä Porrentruy en
1813 nous revele l'opiniätrete d'un homme pour faire aboutir son projet.

Lettres

Deux creations sont offertes au lecteur; l'une dans laquelle l'auteur
nous emmene, ä travers quatre petites nouvelles, sur les lieux de son
enfance ä Vauffelin et oü certains personnages typiques ressemblent
etrangement ä ceux que nous avons connus etant enfants; l'autre, plus
mysterieuse, plus feminine, nous entraine sur les traces ou dans les reves
d'une femme.

Suit un premier volet consacre ä l'aventure editoriale de Werner Renter,

poete ne ä Corgemont en 1898 et mort ä Saint-Imier en 1936, ä peu
pres ignore de ses contemporains et tres justement remis ä l'honneur. Puis
un salut particulier est adresse ä Alexandre Voisard, par un autre Ajoulot,
ä l'occasion de son quatre-vingtieme anniversaire. Pour conclure, la riche
chronique litteraire, redigee par quatre passionne-e-s, nous fait apprecier
dix-sept oeuvres d'auteurs «jurassiens».

La derniere partie des Actes 2010 rend un hommage emouvant ä trois
personnalites jurassiennes decedees durant l'annee ecoulee et reserve une
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belle place ä la Vie de la Societe, aux diverses activites des Cercles
d'etudes et des Sections.

Je ne saurais terminer ce condense sans adresser mes plus chaleureux
remerciements ä toutes Celles et tous ceux qui participent ä l'essor et au
rayonnement de la culture jurassienne par leur engagement au sein de la
Societe jurassienne d'Emulation, ä toutes Celles et tous ceux qui contri-
buent ä la redaction des Actes, ä Celles et ceux qui assurent les envois, aux
imprimeurs, aux annonceurs, aux lecteurs.

Je dis un merci tout particulier au Comite directeur pour sa confiance
et ä mes trois fideles compagnons de la Commission, Philippe, Jo et Da-
mien, pour leurs nombreuses et appreciables competences et qualites et

grace ä qui chaque rencontre a une saveur nouvelle.

COMMISSION DES EDITIONS

* Frarxpois FRICHE

Responsable

En juin 2010, nous avons publie, en coedition avec Du Lerot editeur
(France), une premiere reedition moderne du «Martyre d'Annil, suivi de
la Sortie d'Angele» de Robert Caze. A l'occasion de la sortie du livre ä

Porrentruy, le professeur de Lyon Rene-Pierre Colin et le joumaliste Ar-
naud Bedat ont pu transmettre leur passion toute naturelle pour la vie et
l'oeuvre de l'auteur aux classes du Lycee cantonal et au Cercle litteraire.
En attendant que Caze ait une place ä son nom ä Porrentruy, nous proje-
tons la publication d'un autre volume: ä suivre...

Novembre 2010 a vu la sortie de «C'estpas tous les jours dimanehe.
Les repas quotidiens dans le Jura [annees 1920 ä 1950» de Laurence
Marti». Un travail de memoire tout en relief, en forme d'hommage ä

notre region, ä ses habitants et ä ses traditions, mais egalement le resultat
d'une belle collaboration entre Memoires d'Ici et notre Societe d'Emulation.

Avec un nouvel ouvrage consacre au peintre Leon Pretre, notre collection

«L'art en oeuvre» a pris un coup de jeune dans sa forme tout en reve-
nant un siecle en arriere dans son contenu. L'occasion de (re)decouvrir un
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artiste ne il y a cent cinquante ans, autodidacte, inspire des paysages ajou-
lots de son temps. Le livre est sorti en parallele d'une exposition
retrospective au Musee de PHötel-Dieu ä Porrentruy.

Cette annee 2011 sera d'ailleurs resolument artistique:
Le volume attendu de «La Balade de Seprais» sortira au courant du

mois de mai.
Puis suivra une monographic consacree ä la gravure, sculpture et pein-

ture de «Laurent Boillat (1911-1985)». Ce beau projet interjurassien
marquera quant ä lui les cent ans de la naissance de l'artiste et accompa-
gnera quatre expositions entre Tramelan (CIP), Porrentruy (Musee de

l'Hötel-Dieu) et Delemont (FÄRB et Galerie Paul-Bovee).
Puis suivront dans l'ordre:

le « Catalogue raisonne des plantes vasculaires du Jura bernois, du
canton du Jura et du Laufonnais» par Eric Grossenbacher (fin 2011);

- un nouvel ouvrage «Rouge et or» autour d'un rapport et d'une
description de La Neuveville en 1826 ä l'occasion du 700e anniversaire de la
ville;

- le «Journal du Colonel Buchwalder», cartographe avant la lettre au
debut du XIXe siecle;

- la trilogie Jura-Wallonie dans la collection «Le Champ des signes».
Notez encore que nous avons remis ä jour le catalogue general de nos

publications que vous trouvez dans sa version papier et electronique (sur
le site internet de la SJE).

Vous le voyez, nos projets comme nos ordres du jour ne desemplissent
pas, mais notre plaisir ä faire vivre la culture de notre region par nos
editions non plus!

ALLOCUTION DE WILLY SUNIER
President du Conseil du Jura bernois

Mon mandat presidentiel au Conseil du Jura bemois arrive bientöt ä

terme. Vous me faites Thonneur d'etre parmi vous et, au-delä de cette
fonction, c'est avec plaisir que je vous rejoins ici. Je vous en remercie et
j'adjoins mes vingt-trois collegues aux salutations, d'usage me direz-
vous, mais aussi sinceres dans la conviction que je passerai un bon
moment parmi vous.

Pour commencer, je rappeile la situation malheureuse, sur le plan de la
culture interjurassienne, ä savoir la decision du Conseil-executif bernois
de renoncer ä la construction du CREA, en tout cas sous la forme oü
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il etait propose dans le rapport complementaire mandate par les deux
Cantons.

Sans etre completement implique dans ce dossier, j'ai ete profonde-
ment surpris et pas tres content d'une decision abrupte et inattendue, d'oü
ma reaction qui devanqait le charge de la culture et le Secretaire general.

Malgre ce moment, cet echec, il est important de mentionner quelques
statistiques qui montrent ä quel point la collaboration interjurassienne est
forte dans le domaine culturel entre autres.

Sur quarante-quatre institutions qui beneficient d'une subvention an-
nuelle de la part du CJB, on trouve onze institutions inteijurassiennes,
dont la SJE, et sept institutions intercantonales au sens large (Arc juras-
sien ou Suisse romande). Soit environ 40 % des institutions soutenues par
le CJB.

Cela signifie que la collaboration est intense et qu'elle continuera de
l'etre. II convient ä ce propos de noter que, suite ä un gros engagement du
CJB, les Cantons de Berne et du Jura collaborent avec la France voisine
dans le cadre d'un projet culturel Interreg, ce qui est une premiere.
Ce projet doit permettre de developper le role des centres culturels regio-
naux en tant que soutien ä la culture, dans la logique du reseau chere ä

nos regions multipolaires
L'avenir proche dans le Jura bemois est constitue par la revision de la

loi cantonale sur 1'encouragement des activites culturelles. Le CJB pu-
bliera fin mai son avis sur le projet de loi. Une chose est certaine: le CJB
jouira de competences etendues, mais sa marge de manoeuvre dependra
fortement de revolution des moyens budgetaires du Canton et de la
volonte des communes de s'engager pour fmancer les institutions culturelles
importantes. Cela impliquera un gros travail entre 2013 et 2016, de l'en-
tree en vigueur de la loi jusqu'au delai pour negocier le soutien aux
institutions avec les partenaires communaux. A premiere vue, les institutions
inteijurassiennes ne connaitront pas de grand bouleversement

Le CJB s'est attache ä developper la reconnaissance et le soutien ä la
culture. Apres l'envoi d'un premier artiste ä l'Atelier de Bruxelles en
2010 (qui pour la petite histoire etait originaire du Canton du Jura, ce qui
montre l'etroitesse des lieux entre les deux regions), le CJB a remis ses

premieres distinctions culturelles au debut de cette annee ä Mme Laurence
Marti, qui a recemment edite un livre aux editions de la SJE, ainsi qu'ä
MM. Antoine Joly et Yvan Vecchi. Cela a constitue un temps fort dans
l'histoire recente du CJB et il est rejouissant que, comme nos voisins de la
Republique et Canton du Jura et de la Ville de Bienne, le Jura bemois ait
aussi son prix culturel accorde par l'autorite politique en charge du soutien

ä la culture.
Une satisfaction personnelle, en quelque sorte sous forme de cadeau de

Noel, ce fut l'exercice d'urgence pour le soutien ä «Memoire d'ici» en
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fin d'annee derniere, qui permettait ä cette institution de prendre un peu
d'air suite ä une divergence quant ä la remise de subvention.

Le CJB a ainsi demande une alimentation extraordinaire de son budget
culturel afin de repondre aux besoins de la fondation. Suite ä une veritable
course contre la montre, la subvention de 200000 francs a pu etre versee
le 22 decembre 2010.

Un autre dossier particulier que j'ai releve ä plusieurs reprises -j'etais
alors president de la commission «economie» de l'AIJ - c'est celui de

l'agriculture qui, s'il paraissait insoluble entre le Jura et le Jura bernois, a

pris une tournure fort rejouissante tout d'abord au travers de la formation,
puis par la creation de la Fondation rurale interjurassienne qui debouche
aujourd'hui sur un projet interjurassien de l'agritourisme. Nous n'avons
pas reussi cependant ä rassembler les organes touristiques sous un meme
toit... bien que ce projet d'agritourisme (Marguerite) complete le projet de

developpement de l'offre touristique inteijurassien (DOTI).
Tout en restant dans cette forme d'evolution, je releve aussi le developpement

du Pare regional Chasseral qui reussit ä rassembler vingt-neuf
communes (dont sept neuchäteloises) dans une organisation qui, cette an-
nee, s'allie aux Jardins musicaux propres au Val- de Ruz et se manifestera
sur plusieurs sites dont un Concert au Chasseral ä la Metairie des Planes.

D'ailleurs, c'est avec plaisir que je visiterai votre stand aux Pres de
Cortebert lors de la journee des Pares le 22 mai prochain.

Sans enumerer vos nombreuses actions, je releve toutefois l'evolution
du dictionnaire du Jura, de meme que le rapprochement et les collaborations

avec le CEJARE, sans oublier que l'importance de la SJE pour le
CJB se manifeste aussi par la diversite des soutiens: aux fonds culturels,
aux nombreux projets et ä 1'edition de livres.

Je vous remercie de votre aimable attention.
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C)CERCLES

CERCLE D'ARCHEOLOGIE

Activites proposees ä nos membres

La premiere activite s'est deroulee sur les trois jours de l'Ascension
dans la region de Dijon. A Saint-Romain, le guide local, Serge Grappin,
nous a fait visiter la belle eglise du XIP siecle dediee ä Saint-Hilaire, ainsi
que les restes du chateau qui a ete rase ä la Revolution. En face du village,
sous une falaise, un site important a vu le passage de Neandertaliens, un
habitat neolithique, des traces de l'Age du bronze et du fer. Les gens s'y
sont aussi refugies lors de l'invasion des Allamans. Un grand nombre
d'objets decouverts lors de fouilles sont regroupes dans le musee du lieu.
A la Rochepot, nous suivons un guide dans un chateau prive magnifique-
ment renove et entretenu par Sadi Camot pour son tils. La nuit ä Pouilly-
en-Auxois fut calme, mais le reveil brutal: la police nous attendait pour
interrogatoire car un meurtre avait ete commis et le corps jete devant
notre hotel pendant la nuit. Ensuite, Louis Roussel nous a fait decouvrir le
chateau de Malain. A cote d'une motte feodale, une association a entre-
pris de reconstruire ce qui fut une veritable forteresse, avec les pierres
qu'ils ramassent sur place. Les nombreux objets trouves dans les ruines
sont exposes dans un musee, de meme que ceux mis au jour dans une ville
romaine proche, Mediolanum, que nous avons visitee egalement. Un petit
tour sur le Mont Affique, sur un eperon appele «camp de Jules Cesar» a
ete commente par Franqois Schifferdecker. Cet endroit a ete occupe pendant

les invasions des IVe et Ve siecles et on y a trouve enormement de

pieces de monnaie. Encore un magnifique chateau ä Commarin, ou huit
cents ans d'histoire nous tendaient les bras et derniere etape ou les plus
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valeureux ont visite le village de Chäteauneuf. Le dernier jour etait dedie
ä la visite de Dijon: le puits Moi'se, la chapelle de Champmol, le palais
des Dues de Bourgogne, le musee des Beaux-Arts, la ville romaine et
l'eglise Ssint-Benigne, en compagnie d'une guide fort sympathique.

Le 19 juin, quinze personnes se sont deplacees ä Baden. Andrea Schaer,
responsable des fouilles, travaille en collaboration avec Mario Botta pour
la rehabilitation du quartier des hotels des Bains. Situee ä quinze
kilometres de Vindonissa, Baden a ete construite en parallele; c'etait la ville
de bains de luxe correspondant ä la ville de garnison romaine. Apres avoir
visite les ruines romaines, nous avons parcouru des hotels qui ont ferme
leurs portes entre 1980 et 2000. Impressionnante odeur de souffre au
milieu de centaines de piscines privees.

Le 28 aoüt, douze personnes ont suivi Willy Houriet sur le circuit di-
dactique de l'eau ä Lajoux. En suivant des panneaux en fer tres originaux,
avec des commentaires tres fouilles, nous avons vu un ferrier (amas de
scories avec foumeau et charbon), un reste de moulin, des marmites de

geants dans le ruisseau, un four ä chaux, encore un ferrier date de 1280

par Quiquerez, le bas foumeau fouille par le GAF, ainsi que d'autres bas
foumeaux (il en reste quarante ä dater) qui montrent la grande activite
du fer qui regnait dans cette region entre le XIe et le XIVe siecle. L'apres-
midi a ete consacree ä la visite du musee rural des Genevez, avec
Alexandre Mouche.

Le 25 septembre, deplacement ä Luxeuil. En compagnie de Philippe
Kahn, les treize participants ont decouvert une necropole sur la Place de
la Republique. Cent cinquante-cinq sarcophages ont ete mis au jour dans

ce qui fut l'eglise et le cimetiere de l'abbaye de Luxeuil construite par
saint Colomban au VIe siecle. Les datations radiocarbones des inhumations

les plus anciennes donnent des resultats compris entre le IVe et le
VP siecle. Le remarquable guide nous a fait visiter ensuite les ermitages
des saints Valbert et Colomban ä Annegray.

Le 5 novembre avait lieu la conference de la Saint-Martin, suivie par
quarante personnes. Albert Hafner, archeologue bernois, a tenu le public
en haleine en parlant d'«Archeologie et glaciers, objets prehistoriques du
col de la Lenk-Schnidejoch». Depuis Pete caniculaire de 2003, les
glaciers se sont retires. Un couple en balade a trouve et amene au service
d'archeologie un fragment de carquois en ecorce de bouleau qui a pu etre
date de 2800 ans avant J.-C.. Cela a declenche une fouille systematique
des lieux et donne de belles surprises. A 2756 m d'altitude, plus de six
mille ans d'histoire sont presents. Des objets neolithiques en nombre,
comme une tasse en bois d'orme, des pointes de fleches et des morceaux
de cuir parfaitement conserves par la glace, une epingle du bronze ancien,
des monnaies et plus de deux cents clous de chaussures de l'epoque
romaine, et encore du cuir du Moyen Age, c'est impressionnant. Cela
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montre qu'on utilisait beaucoup le col pour passer de l'Oberland bernois
au Valais.

Groupe du fer (GAF)

Le groupe du GAF continue d'entretenir le bas fourneau de Lajoux
regulierement. Une excursion a mene les participants sur un secteur des
bornes de Bellelay. La plus ancienne qui a pu etre observee date de 1544
et est situee pres des Montbovats.

En 2011, les membres du GAF vont faire une prospection au Moulin
de Seprais pour reperer 1'emplacement d'une Renardiere (four destine ä

fondre du fer de recuperation). La visite de la forge de Nods et l'observa-
tion des mines du Mont Chemin au col des Planches sont aussi agendees
en 2011.

La publication de la fouille de Lajoux, par Ludwig Eschenlohr, est pre-
vue dans les Actes de 2011, avec la participation financiere du groupe du
fer afin de permettre des photos couleurs.

Parution

Un nouveau CAJ, le N° 28, intitule «Etablissements ruraux de la Tene
et de l'epoque romaine ä Alle et ä Porrentruy », est paru en 2010. Les res-
ponsables en sont Jean-Daniel Desmarets et Blaise Othenin-Girard, avec
les contributions d'une douzaine d'autres archeologues. C'est le plus gros
CAJ edite ä ce jour, avec 430 pages.

Assemblee generale

Elle s'est tenue ä Porrentruy le 2 avril, en presence de trente-cinq per-
sonnes. Une page s'est tournee pour le Cercle, deux membres fondateurs
ont quitte le Comite cette annee et laisseront un grand vide: Claude Juille-
rat et Francois Schifferdecker. Comme nous avions eu une demission Fan

passe, nous avons trouve trois personnes pour completer le comite: Bastian

Gossin, Michel Hof et Vincent Christe.
L'assemblee a ete suivie d'une conference «Depots et offrandes chez

les Celtes, de la Tene au Mormont», donnee par Gilbert Kaenel, directeur
du musee d'archeologie de Lausanne et professeur ä l'universite de Geneve.

En 1857, des milliers d'objets, notamment des armes en fer, ont ete re-
cueillis dans le lit de la Thiede, ä La Tene, et dates d'environ 200 avant
notre ere. Une partie de ces collections a ete montree lors de 1'exposition
universelle de Paris en 1867 et en ont tire une renommee mondiale. On
a appele cette periode Age de la Tene, vu l'importance et le nombre
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d'objets decouverts ä cet endroit. En 2006, au Mormont, entre Yverdon
et Lausanne, on met au jour des centaines de fosses contenant entre
autres des objets en fer, en bronze, des monnaies, des restes animaux et
humains. La datation donne 100 environ avant J.-C.. En comparant ce site
avec La Tene et d'autres sites de France, d'Allemagne ou du Danemark,
le Conferencier arrive ä la conclusion que ces depots sont ä vocation cul-
tuelle, des offrandes et des sacrifices rituels. Mais tout n'est pas encore
dit...

Activites 2011

28 mai: excursion ä Vindonissa, au musee renove, et un autre site dans
la region.

16-17 septembre: participation du Cercle ä la fete romaine de Vieques
a l'occasion de 1'inauguration du pavilion d'information sur le site de la
villa gallo-romaine.

24 septembre: excursion dans le Sundgau, visites de sites de diffe-
rentes epoques.

4 novembre: conference et souper de la Saint-Martin.
Ier octobre: le Cercle fete ses vingt ans. Petit festival de films archeolo-

giques primes lors du festival de Nyon et concours de photos archeolo-
giques marqueront l'evenement.

CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

Pauline MILANI

Philippe HEBE ISEN

Co-presidents

Dictionnaire historique du Jura, DIJU

Si l'annee 2009 avait ete marquee par de nombreuses demarches de
recherches de fonds, l'annee 2010 a pu voir la realisation concrete des
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nouveaux axes de developpement du DIJU. Le fait le plus important de
l'annee ecoulee est sans conteste la mise en ligne du nouveau site:
nouveau graphisme, nouvelles fonctionnalites de recherche et, surtout,
notices en allemand. En effet, des mai 2010, le DIJU se presente sous une
forme nouvelle, totalement remaniee, plus moderne et plus fonctionnelle
pour le public. La traduction des notices en allemand ainsi que l'ouverture
des thematiques traitees au Laufonnais a pu commencer grace ä l'excellent
travail de la nouvelle collaboratrice germanophone, Kiki Lutz qui a tra-
vaille pour le DIJU d'avril 2010 ä fin fevrier 2011. Sa ffuctueuse collaboration

permet aujourd'hui au DIJU de compter de nombreuses traductions
de franqais en allemand et de nouvelles notices inedites en allemand
concemant le Laufonais, notamment sur la problematique du separatisme.
Elle nous a malheureusement quittes suite ä un nouvel engagement
professionnel. Vanja Hug lui a succede des le Ier avril 2011, aussi ä un taux
de 30%. En ce qui concerne la partie francophone, Emma Chatelain a
travaille ä 20% durant l'annee 2010. Outre le suivi et le travail sur la mise
en ligne du nouveau site, eile a pu continuer ä rediger regulierement de
nouvelles notices, ä mettre ä jour les notices existantes et ä repondre aux
solicitations toujours plus nombreuses des intemautes. Durant son conge
maternite (aoüt-novembre 2010), c'est Philippe Hebeisen qui l'a rempla-
cee et a assure le suivi du DIJU qui termine l'annee 2010 avec sept mille
deux cents notices dans son corpus. Ce demier remplit en outre toujours le
role, ä titre benevole, de responsable du DIJU au sein du CEH.

A signaler encore que la recherche de fonds s'est poursuivie durant
l'annee 2010 avec quelques reponses positives dont la plus importante est
celle de Bäle-Ville.

Nous avons aussi eu une rencontre avec Marcelle Roulet et Thibault
Lachat pour discuter du site et notamment des liens visuels avec la SJE.

Atlas historique de la region jurassienne

2010 a ete pour le projet d'atlas historique de la region jurassienne le
moment de la redaction du contenu. Vingt et un textes ont ete collectes
aupres de seize auteurs. Un important travail editorial a suivi avec les
relectures des textes par des historiens de references, par nous-memes pour
l'harmonisation editoriale et par une correctrice professionnelle pour la
forme juste. Un Systeme de renvois bibliographiques unifies a egalement
ete conqu. L'ensemble des textes compose une serie d'essais historiques
sur des problematiques cibles. Les periodes interrogees vont de la
prehistoire ä l'epoque contemporaine. L'ouvrage representera un question-
nement sur l'histoire regionale, etape intermediate avant une prochaine
synthese, nouvelle «Nouvelle histoire du Jura» qui n'est pas agendee pour
1'instant. Les quelque quarante cartes prevues sont confectionnees par les
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graphistes d'origine delemontaine Dimitri Jeannottat et Vincent Devaux.
Le fond cartographique est fourni par l'Universite de Haute-Alsace tandis
que divers elements graphiques, en particulier ceux conqus et mis ä

disposition par la Fondation des Archives de l'Ancien Eveche de Bale,
entrent dans la composition des cartes. Un travail de cartographie original
demeure cependant necessaire. L'ouvrage sera aere par une quinzaine de

photographies de la region realisees par Anais Schrameck, Jurassienne
recemment diplömee de l'Ecole cantonale d'art de Lausanne. 2011 sera
l'annee de la realisation pratique de l'ouvrage. II comptera environ deux
cent vingt pages. Un evenement promotionnel scientifique est ä l'etude
pour le lancement. II impliquera nos partenaires auteurs d'atlas historiques
regionaux complementaires au notre: la Christoph Merian Stiftung ä Bale
et l'Universite de Haute-Alsace ä Mulhouse. II convient de relever pour
terminer ce bref compte-rendu le haut niveau d'engagement consenti par
l'ensemble des participants ä ce projet.

Editions

En 2010, nous avons publie une seule Lettre d'information (LICEH), la
N° 43. Cette lettre a ete l'occasion de publier les communications des
chercheuses et chercheurs qui ont presente leurs travaux en septembre
2009 dans le cadre de la «Journee Nouvelles recherches en histoire
jurassienne ».

Nous avons publie deux ouvrages dans notre collection des Cahiers
d'etudes historiques, aux editions Alphil: Alix Heiniger, «Exil antifasciste
et politique federale du refuge», et Lionel Jeannerat, «Un cure revolu-
tionnaire dans l'ancien eveche de Bale». Ces deux livres ont requ un bon
accueil.

Divers

Nous avons maintenu les contacts avec les responsables de l'edition
d'un Manuel interjurassien d'histoire.

Programme 2011-2012

Le point essentiel du programme est la mise en ligne de notre Atlas
historique (ete 2011), puis sa publication sous forme de livre (automne
2011). Cette sortie sera accompagnee d'un evenement scientifique.
Concemant le DIJU, notre travail se concentrera sur le developpement
des notices germanophones, la traduction des notices existantes et la
recherche de fonds. Nous manquons de financement pour envisager un
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plus long terme. Au niveau des editions, il est prevu de publier une ä

deux Lettres d'information. La prochaine sera consacree ä la francophonie.
Nous envisageons de tenir notre prochaine assemblee generale ä la fin de
l'annee 2011.

16 mai 2009: excursion dans le vignoble d'Arbois organisee par la
Societe d'Histoire naturelle du Pays de Montbeliard, Jean-Claude Bouvier,
Michel Campy.

4 septembre 2009: conference de Jacques loset sur «L'ours en Slove-
nie», organisee en collaboration avec Pro Natura Jura et la Societe des
sciences naturelles du pays de Porrentruy.

5 decembre 2009: colloque annuel sur le theme de «Migration de la
faune et dissemination de la flore au cours des temps: mecanismes et
exemples »: Conferenciers: Nadir Alvarez et Julien Bumier.

19 mai 2010: conference d'Andre Droxler sur «L'archipel des
Maldives, une histoire geologique longue et complexe comparee ä un futur
immediat et incertain», organisee en collaboration avec Pro Natura Jura.

25 juin 2010: collaboration au cafe scientifique organise par le Musee
jurassien d'histoire naturelle sur le theme de «La biodiversite entre
realite scientifique et concept ideologique », avec Jacques Ayer, Lucienne
Merguin Rosse, Philippe Bassin et Laurent Gogniat.

17 septembre 2010: conference de Jacques loset sur «La biodiversite
de l'Arctique dans la tourmente climatique».

2009-2010: Participation au projet de valorisation du site de Pierre-
Pertuis de la Societe jurassienne d'Emulation, Genevieve Mery et Michel
Gigon.

CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

Genevieve MERY

Presidente

383



Parution des Annales de sciences naturelles en Pays jurassien,
extrait complete des Actes de la Societe jurassienne d'Emulation, avec
des contributions de Mireille Pittet, Laurent et Philippe Juillerat (Les
Annales de sciences naturelles en Pays jurassien), Michel Ory (Line comete
periodique decouverte ä Vieques), Joseph Chalverat (Collection Eberstein,

l'occasion d'une incursion dans la nomenclature du XVIIIe siecle),
Alfred Brogli (Pisciculture et protection des zones humides dans le Jura:
temoignage d'un ancien garde-chef), Bernhard Hostettler (Les oursins de
la partie inferieure de la formation de Günsberg), Francois Flury, Valerie
Kohler et David Siffert (Eboulement du 15 mars 2008 au tunnel de
La Roche (HI8), geologie et travaux confortatifs), Jean-Pierre Sorg
(Gestion des ressources et savoir local dans les forets de noyers au
Kyrgyzstan, Asie centrale), Jeremy Berret et Florent Goetschy (Etude
du rat des moissons Micromys minutus dans son milieu naturel et en
captivite), Christian P. Hebeisen (Gestion du sanglier Sits scrofa dans
le Canton de Geneve), Philippe Bassin et Jean-Pierre Egger (Teneurs en
nitrate de sources et etangs de la vallee de la Coeuvatte).

CERCLE LITTERAIRE

Marianne FINAZZI

Presidente par interim

Au cours de sa courte vie, le Cercle litteraire a propose un programme
varie et riche en rencontres. II a donne souvent la parole aux auteurs de la
region, participe ä des evenements litteraires, culturels et scientifiques et
organise des collaborations avec d'autres cercles et d'autres associations.
A ce sujet, les membres du comite ont l'intention de developper encore
les collaborations avec les autres cercles et sections de la Societe
jurassienne d'Emulation, sous forme de lectures et de conferences. II est
heureux de constater que ces animations attirent un public interesse.
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Le Comite s'est reuni cinq fois et a tenu son assemblee generale le

jeudi 17 juin ä l'Espace Auguste-Viatte ä Porrentruy. En 2010 le Comite
a enregistre deux changements: le deces, en novembre, d'Eric Sandmeier
qui a ete un membre fidele et tres apprecie, et la venue de Vincent Frote,
passionne de litterature.

En fevrier, ä l'occasion de la Fete des amoureux, Alexandre Voisard et
Marianne Finazzi, accompagnes par Stephanie Schneider ä l'accordeon,
ont lu des histoires coquines au Royal ä Tavannes. Un large public assis-
tait ä cette soiree qui s'est deroulee sous le signe de l'humour et de la
tendresse.

Le 30 mars au Musee Neuhaus ä Bienne, en collaboration avec le

Lyceum Club, Martine Corbat, comedienne jurassienne, a enchante le
public en donnant lecture d'histoires droles et insolites tirees de l'ouvrage de
Corina Bille « Salon ovale».

Le Cercle litteraire, en collaboration avec les Kulturtäter, la Biblio-
theque de la Ville, les librairies Lüthy et Reperes et avec le soutien des
Affaires culturelles de la Ville de Bienne, a participe au 3e Printemps litteraire

qui se tenait ä Bienne du 20 au 24 avril. Le demier jour etait consa-
cre ä la litterature jurassienne. A 17h00, Pascal Rebetez a propose une
lecture panachee et tres appreciee ä la Bibliotheque de la ville. A 18h30,
Alexandre Voisard et Marianne Finazzi ont fait saliver le public en lisant
des histoires gourmandes au Cafe culturel. A 20h00, Thierry Romanens,
entoure de trois musiciens, Alexis Gfeller, claviers, Fabien Sevilla,
contrebasse, et Patrick Dufresne, batterie, declamait, avec une conviction
persuasive devant un public enchante qui en redemande, des poemes
d'Alexandre Voisard au Theatre de Poche. Son spectacle s'intitule
«Voisard, vous avez dit Voisard?».

Le jeudi 17 juin ä l'Hötel des Halles de Porrentruy, le Cercle litteraire
a tenu son assemblee generale. Au terme de l'assemblee, Rene-Pierre Colin

et Amaud Bedat ont presente le livre de Robert Caze «Le martyre
d'Annil» (Editions de la SJE et du Lerot). Le professeur Rene-Pierre Colin

a parle de cet ecrivain meconnu du XIXe siecle, rival de Maupassant,
exile dans le Jura durant sept ans et mort stupidement en duel en 1886. II
fut non seulement un des premiers presidents de la Societe jurassienne
d'Emulation, mais aussi professeur ä l'Ecole cantonale de Porrentruy,
journaliste au Progres de Delemont et surtout ecrivain de talent trop long-
temps et injustement ignore.

Samedi 11 septembre, dans le cadre des Journees du patrimoine ayant
pour theme «Cycles de vie», Isabelle Wäber a lu, ä l'Hötel-Dieu ä

Porrentruy, des textes se rapportant ä l'histoire du musee et des soeurs

hospitalieres. Ensuite une visite des lieux, guidee par Anne Schild conser-
vatrice, etait proposee.

385



On se rappelle l'operation menee conjointement par notre Cercle et
l'ACEL (Association pour une collection d'etudes litteraires, Bienne) au-
tour d'Ella Maillart en aoüt 2009. Vu son succes, nous l'avons reeditee et
organise avec l'ACEL une autre conference, sur l'oeuvre d'Alexandre
Voisard cette fois, qui a eu lieu le jeudi 23 septembre 2010 ä l'Espace
Auguste-Viatte ä Porrentruy. Elle a ete assuree de maniere tres vivante
par Arnaud Buchs, qui s'appuyait par ailleurs sur son livre edite par
l'ACEL dans la collection Le cippe, «Le Dejeu d'Alexandre Voisard».
Marianne Finazzi a ponctue cette conference par des lectures de differents
textes du poete. Le directeur de l'ACEL, Patrick Amstutz, a en outre, une
fois la conference terminee, repondu aux questions du public liees ä la
collection.

Sur le meme modele, notre Cercle avait egalement inaugure le 24 no-
vembre 2009, ä Bienne, une collaboration avec I'/EPOL (Association
pour l'edition et la promotion d'oeuvres litteraires jurassiennes, Porrentruy).

II s'agissait d'une lecture ä deux voix, menee par le fondateur de

l'TEPOL, Patrick Amstutz, et Marianne Finazzi, qui a permis au nom-
breux public present de decouvrir des extraits de la correspondance pas-
sionnee de Werner Renfer ä son epouse. Notre Cercle avait prevu un nou-
vel evenement avec l'/EPOL le mardi 7 decembre 2010, une causerie de
Vahe Godel autour de Werner Renfer, ä Porrentruy. Pour des raisons de
sante dues ä l'äge du Conferencier, cette soiree a ete reportee au 7 avril
2011.

Mardi 2 novembre, ä la Chapelle du Seminaire ä Porrentruy, en
collaboration avec le Cercle de mathematiques de la SJE, Dominique Labbe,
chercheur au CRNS, a donne une conference «Corneille est-il le negre de
Moliere?». Cette conference a rencontre un grand interet et suscite pas
mal d'interrogations.

II a ete question de la Chronique litteraire des Actes de la Societe juras-
sienne d'Emulation lors d'une rencontre du Comite avec Martin Choffat
et Philippe Wicht qui souhaitent partager cette täche avec le Cercle
litteraire. II a ete decide que Dominique Suisse et Arnaud Bedat assumeraient
la redaction de certaines chroniques, en accord avec les deux responsables
susnommes.

Le Cercle litteraire participe activement avec d'autres Cercles ä la mise
sur pied du projet Pierre-Pertuis, qui prend forme et qui verra son aboutis-
sement cet automne.

Les lectures de Martine Corbat «Salon ovale» de Corinna Bille et
«Pardon mere» de Jacques Chessex, les lectures gourmandes et coquines
d'Alexandre Voisard et Marianne Finazzi, ainsi que les lectures policieres
d'Isabelle Wäber, restent au repertoire.
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Et comme toujours le Cercle litteraire souhaite jouer un röle de passeur
entre ecrivains, lecteurs, comediens, etudiants, enseignants et journalistes,
sans oublier les enfants.

Les activites du Cercle litteraire sont annoncees sur le site internet de
la Societe jurassienne d'Emulation. Nous vous invitons vivement ä le
consulter.

CERCLE DE MATHEMATIQUES ET DE PHYSIQUE

Le Comite du Cercle a modifie sa maniere de faire en procedant essen-
tiellement par courriers electroniques. II organise toujours les

conferences, traite les dossiers en cours (projet «Pierre-Pertuis», collaboration
avec les Cercles et les Sections de la SJE...), prepare la 14e assemblee
generale, met ä jour le site internet.

La 14e assemblee generale s'est tenue le 20 novembre 2010 au Lycee
cantonal de Porrentruy. Apres avoir salue et souhaite la bienvenue aux
vingt-cinq participants, le President du Cercle passe ä Tordre du jour. Au
cours de la partie administrative, il est mentionne le fait que le verifica-
teur des comptes, Jean-Marc Scherrer, souhaite renoncer ä sa täche. Le
President informe TAssemblee que Damien Dobler, professeur de mathe-
matiques au Lycee cantonal, souhaite lui succeder. Le Comite doit etudier
sa candidature.

Pour le reste, tous les points de Tordre du jour sont acceptes.
Le President souligne Texcellente conference organisee conjointement

par le Cercle litteraire, le Cercle de mathematiques et de physique et la
Section de Porrentruy de la SJE. Cette conference intitulee «Qui a ecrit
Dom Juan? Moliere est-il Tauteur des pieces parues sous son nom?» a
ete presentee par M. D. Labbe le mardi 2 novembre devant une trentaine
de personnes. Benjamin Berge en profite pour remercier Catherine Oppli-
ger du Cercle litteraire ainsi que Jean-Claude Rebetez, President de la
Section de Porrentruy de la SJE pour Torganisation.
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II est alors procede ä l'attribution du Prix du Cercle de mathematiques
et de physique 2010.

Les deux laureats du Prix du Cercle exposent alors leur travail de
maturite. Sven Reber presente son algorithme aleatoire qui permet de de-
crypter le chiffre de Playfair, chiffrement qui a ete utilise lors des deux

guerres mondiales du XXe siecle. Simon Willemin stupefie l'Assemblee
avec deux tours de cartes. Puis il expose les trois principes de Gilbreath
qui decrivent des proprietes ä couper le souffle ä propos des melanges de
cartes. II conclut son expose en demontrant ses tours de magie ä l'aide des

principes de Gilbreath. Ces deux exposes captivants suscitent l'interet
passionne de l'auditoire et les orateurs sont acclames. lis reqoivent
quelques cadeaux dont le tant convoite « Diplome du CMP ».

Ces deux travaux peuvent etre lus sur le site de Didier Müller ä l'adres-
se internet suivante: http://www.apprendre-en-ligne.net/TM.

Solution du probleme 2009 et
presentation du probleme 2010

Charles Felix presente le probleme 2010 intitule «S'en lasserait-on» et
la solution de P. Favrod du probleme 2009 concernant le nombre de
triangles rectangles dont les cathetes ont une mesure donnee ä inscrire (sans
chevauchement) dans un carre de 15 cm de cöte. Plusieurs personnes ont
resolu le probleme propose l'annee derniere. En guise de recompense,
chacun reqoit un present bien merite. Benjamin Berge Signale ä l'Assemblee

que l'enonce du probleme 2010 sur les lacets sera bientöt consumable
en ligne sur le site internet de la SJE.

Chacun(e) - amateur (trice), professionnel (le) ou curieux (se) - est
invite^) ä trouver la reponse ä la question posee et ä la transmettre ä

Charles Felix, Sous les Pins 812, 2902 Fontenais (ou encore par courriel ä

l'adresse info@sje.ch).

Conference d'automne 2010

L'apres-midi se termine par la conference de Kolawole Atchade ä propos

de sa recherche de these. Le Conferencier presente avec brio comment
il utilise les chaines de Markov et les mouvements browniens afin de
modeliser l'evolution de populations qui se dominent entre elles selon le
principe de feuille-ciseaux-pierre. Apres des applaudissements nourris,
un prix est decerne au Conferencier. L'aperitif traditionnel organise par
R. Sommer clot cet apres-midi bien rempli ä la petite cafeteria de la
chapelle du seminaire.
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Autres activites:

- Participation ä la Conference des Presidents des Cercles,

-Projet «Pierre-Pertuis»,

- Collaboration avec le Cercle d'etudes scientifiques.

CERCLE DE PATOIS

Jean-Marie MOINE

President

19 juin 2010, au Restaurant du Regional, au Bemont.
J.-M. Moine presente un travail qu'il a fait et qu'il a intitule « Treubu-

lächions des patois en romainde Suisse ».
Dans un tableau, il expose les diverses langues (celte, latin, patois,

franqais) parlees successivement par le peuple en Suisse romande au
cours du temps (de 6000 avant J.-C. ä nos jours), et precise le lien entre
ces langues parlees par le peuple et divers evenements politiques qui ont
secoue l'histoire de la Suisse romande.

Puis il donne quelques indications sur la situation actuelle des patois en
Suisse romande, du patois dans le canton du Jura et dans la region de
Moutier.

II terminera son expose en indiquant les differentes etapes de revolution

qui a conduit le dialecte de l'Ile de France ä passer ä l'etat de franqais
moderne.

Le repas de midi se fit dans la bonne humeur habituelle, apres que
Francois Busser eut fait laiprayiere d'vaint lai nonne.

4 septembre 2010, au Restaurant Saint-Valentin, ä Delle.
Danielle Miserez et Gerard Crevoisier ont traduit en patois deux legendes

jurassiennes.
Danielle nous lit successivement: «L'monchtre qu'aivait cintqhe

tetes» et «L 'bieü l'oge».
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Francois Busser nous presente une etude interessante sur le Vocabulai-
re du franqais des provinces, d'apres ses recherches dans un dictionnaire
de Littre.

Jean-Marc Juillerat nous lit le beau texte patois qu'il a ecrit: « Lai bas-
sainne ».

Enfin, Rene Pierre nous presente «Tchainte lai tiere», un beau poeme
qu'il a compose.

Avant le repas de midi, Franqois Busser fait lai prayiere d'vaint lai
nonne.

Au cours du repas nous entendons Franqois Busser dans son «Hötä
reviqu 'ne» et Eric Matthey dans «Lai grainne de sne».

11 decembre 2010, au Restaurant de l'Aerodrome, ä Porrentruy.
Gaston Brahier nous parle de son projet «Felibrige». II est hesitant car

il craint de faire ombre au « Voiyin » lui-meme. Apres une longue discussion,

les choses s'arrangent et Gaston Brahier est encourage ä conduire ä

bien son projet, soutenu qu'il est par tous les Voiy 'nous.

Marcelle Roulet nous parle du projet «Pierre-Pertuis» prepare par la
SJE.

Une recherche sur les «Les yüesdits d'Tavannes» est presentee par
Eric Matthey.

J.-M. Moine nous lit «L 'oue d'lai bäme», une version en patois ajoulot
du texte «L'or d'la borne» ecrit en patois franco-provenqal par Pierre et
Alfred Lechot.

Joel Rillot nous met ensuite l'eau ä la bouche en lisant le debut de ce
texte en patois franco-provenqal.

Marc Monnin nous livre «Les scieutches de Vaindlincoue» d'Emile
Boinay.

Eric Matthey nous lit le texte «Lai boutitqhe maidgique» qu'il a

compose.

C'est Eric Matthey qui fait lai prayiere d'vaint lai nonne.

26 mars 2011, ä l'Institut pedagogique, ä Porrentruy.
Agnes Surdez, Maurice Jobin puis Louis-Joseph Fleury nous ont parle

tour ä tour du projet «Djäsanspatois».
C'est un vaste projet auquel plusieurs personnes travaillent. II faut

classer les differents documents, les introduire sur le site internet, en espe-
rant que toute cette energie depensee trouvera un echo favorable aupres
de la population jurassienne, en particulier aupres des ecoliers jurassiens.
Chacun, je pense, est convaincu de l'impact que ce site internet peut
avoir pour la survivance du patois. J'en profite alors pour annoncer que
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j'ai entrepris un gigantesque travail qui, jusqu'ä present, reste dans un ti-
roir. J'essaie de traduire au mieux tous les mots franqais du Petit Robert
qui n'ont pas encore leur traduction patoise. J'ai choisi le Petit Robert,
parce que ce dictionnaire donne des indications sur les origines des mots,
ce qui aide parfois ä trouver un mot patois qui convient pour la traduction.

Les avis des personnes du projet «Djäsans patois» sont partages.
Louis-Joseph Fleury lui est convaincu de l'utilite d'une telle demarche. Et
il enregistre mon travail en chantier sur le site internet. Ainsi, ceux qui le
desireront pourront consulter et extraire de ce site ce qui les interesse.

A-t-on le droit de traduire en patois des mots franqais (qui n'ont pas
encore leur equivalent dans ce dialecte)? Si nos ancetres n'avaient pas
precede ainsi avec les mots latins, nous n'aurions pas nos patois.

De plus, pourquoi nous serait-il interdit de trouver des traductions
patoises puisque le patois n'a jamais ete normalise?

N'a-t-on pas le devoir de faire ce travail? Je suis persuade que c'est un
devoir pour chaque patoisant de faire tout ce qu'il peut, pour sauver notre
patois. Une institutrice a d'ailleurs dit fort justement qu'on ne pouvait pas
ne parier aux enfants, aux jeunes, que de ce qui concerne le vieux temps.
II faut pouvoir aussi se mettre ä la page, vivre avec son temps.

J'ai cite aussi la celebre helleniste Jacqueline de Romilly qui a dit:
Comment penser, quand les mots manquent?

Or, une incroyable quantite de mots patois font defaut.
Amis patoisants, persuadez-vous-en, en lisant vingt lignes de votre

journal prefere et essayez de trouver un mot patois equivalent pour
chaque mot ffanqais rencontre dans ces vingt lignes. Ou alors, ouvrez un
dictionnaire ffanqais - patois ä une page quelconque. Extrayez-en deux
mots consecutifs, cherchez ces deux mots ffanqais dans le Petit Robert et
comptez les mots du Petit Robert internales qui manquent dans votre
dictionnaire franqais - patois. Vous serez sideres.

Le repas de midi se fit dans la bonne humeur habituelle, au Restaurant
de l'Aerodrome, ä Porrentruy, apres qu'Anne-Marie Kasteler eut fait lai
prayiere d'vaint lai nonne.

Un grand merci aux nombreuses personnes qui ont assure la bonne
marche de notre Cercle de patois.

Prochaine seance, le samedi 18 juin, ä 10 heures, au Restaurant du
National, ä Muriaux.

La Presidente centrale remercie les rapporteurs des differents Cercles.
L 'Assemblee approuve tous les rapports par acclamation.
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INTERMEDE MUSICAL

En invitant le groupe Sorry* excellant dans le domaine du blues,
la Section de Geneve offre un moment de detente aux personnes rassem-
blees. La talentueuse soliste d'origine jurassienne, Laurie Tullen, inter-
prete trois chansons: 13 woman, Basin Street Blues et Work Song.

ALLOCUTION DE PHILIPPE RECEVEUR
President du Gouvernementjurassien

Je suis tres heureux d'etre parmi vous aujourd'hui et de passer un
moment en votre compagnie dans cette magnifique commune de Pregny-
Chambesy, aux portes de Geneve. Dont on dit qu'elle est la plus grande
ville jurassienne. En effet, malgre nos efforts, dans tout le Jura historique,
que ce soit au Nord ou au Sud, nous ne parvenons pas ä rassembler plus
de douze mille Jurassiens en une seule ville! Nous sommes plus nom-
breux ä Geneve qu'a Delemont.

C'est semble-t-il une tradition bien etablie que le President du Gouvernement

jurassien s'exprime durant votre assemblee annuelle et je vais
bien volontiers me plier ä cet exercice qui, devant des gens de culture,
amateurs d'art et done aussi de belles lettres, prend une dimension un peu
particuliere. Les mots n'ont pas la meme resonance pour les esthetes que
vous etes, il faut les choisir avec soin pour faire honneur ä notre belle
langue, essence meme et vecteur d'une richesse culturelle inestimable. A
Theure de m'exprimer devant vous, je garde toutefois ä Tesprit ce precep-
te qui commande de porter sa culture comme une montre, avec discretion,
et de se garder de la sortir du gousset et de la faire tinter pour le seul plai-
sir de montrer que vous n'en etes pas depourvu!

Je tiens, d'abord, ä vous feliciter et vous remercier pour tout ce que
vous faites pour la defense et Tillustration de l'identite jurassienne car,
comme le disait Milan Kundera, la culture est la gardienne de la memoire
et Dieu sait si cette memoire est fondamentale dans le monde actuel de
Pimmediatete. Le Gouvernement apprecie cet engagement ä sa juste va-
leur, et aussi le fait que votre fidelite au pays jurassien ne soit pas synonyme

de conservatisme mais vehicule des valeurs d'ouverture et d'innova-
tion. Cela se traduit par des signes tres concrets comme le fait, par
exemple, que pour la premiere fois de votre histoire, votre societe est pre-
sidee par une dame.

La Societe jurassienne d'Emulation est aussi un puissant garant du lien
entre le Jura et sa diaspora et, sans ce lien, la culture ne pourrait pas etre
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vivante et se transmettre. J'en profite pour saluer bien amicalement les
nombreux Jurassiens de Geneve et de cette partie de la Suisse romande
qui a parfois tendance, il faut bien le dire, ä considerer le Jura comme un
territoire un peu, disons, montagneux et loin de tout! Grace ä vous, ces
cliches sont vigoureusement combattus, j'en suis certain... Les Jurassiens
etablis ä Geneve animent un reseau particulierement dynamique qui a
notamment mis sur pied l'annee derniere la manifestation interculturelle
intitulee «Le Jura descend aux grottes», ä laquelle la Societe jurassienne
d'Emulation et la Republique et Canton du Jura ont d'ailleurs ete conjoin-
tement associees. La culture ne s 'herite pas, elle se conquiert, a dit Mal-
raux, elle se conquiertpar le partage, I 'echange, la creation.

Qu'en est-il de l'actualite culturelle jurassienne? II y aurait beaucoup ä

dire sur le foisonnement de projets en tous genres, dus generalement et
comme il se doit ä l'initiative d'acteurs culturels prives, qu'il s'agisse
d'individus ou de groupements associatifs tels que le vötre. La vitalite
culturelle jurassienne ne se dement pas, quelle que soit d'ailleurs la
conjoncture economique, plutöt prometteuse actuellement. Le Gouvernement

met en ce moment la derniere main ä son programme pour la
legislature 2011-2016 (eh oui, une legislature jurassienne dure desormais cinq
ans!). Or les cinq ans qui viennent s'annoncent particulierement interes-
sants pour le Jura et c'est le message que j'aimerais vous faire passer au-
jourd'hui. Le Canton du Jura est ä un tournant et jamais les perspectives
n'ont ete aussi favorables. Trois illustrations:

Les voies de communications sont - enfin - en phase d'achevement.
On sait tous que depuis trente ans le manque d'accessibilite penalise for-
tement la region, et bien ce sera bientöt du passe. L'A16 va s'ouvrir par
etapes - deux cette annee, entre Boncourt et Bure et autour de Moutier -
pour etre completement terminee en 2016, y compris en principe la
traversee de Bienne en direction de Lyss. La liaison TGV et la gare de
Belfort-Montbeliard seront inaugurees en decembre prochain, mettant
Paris ä environ 2h40 de Porrentruy. Nous travaillons d'arrache-pied pour
que la ligne entre Delle et la nouvelle gare soit rouverte le plus vite
possible. D'ici la, la gare sera facilement accessible en bus et en voiture et
devrait done dejä entrainer quelques effets positifs pour la region, en
particular pour les investisseurs qui pourraient etre interesses par un site

d'implantation ä la fois suisse, francophone, proche de Paris et facile
d'acces. Et puis nous allons inaugurer en septembre le nouvel aerodrome
du Jura ä Bressaucourt. Le Jura sera done bien bientöt idealement accessible

par la route, le rail et les airs!

Le dynamisme actuel de la region, ä plusieurs niveaux. Les investisse-
ments immobiliers, par exemple, n'ont jamais ä ma connaissance atteint
un tel niveau. C'est principalement dans la region de Delemont que l'on
observe ce phenomene, mais Porrentruy commence aussi ä en beneficier,
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ce qui est un signe tres positif. II y a aussi de nombreux projets d'implan-
tations et d'agrandissements d'entreprises, avec ä la cle la creation de plu-
sieurs centaines d'emplois et surtout, une tendance ä la diversification du
tissu economique notamment dans les medtechs et les cleantechs. Le
Gouvernement souhaite accompagner ce mouvement par une baisse im-
portante de la fiscalite - la aussi un element qui nous penalise depuis 1'entree

en souverainete - qui sera integree dans le cadre d'un programme de

legislature que nous voulons par ailleurs en equilibre avec les investisse-
ments. Et puis il y a les perspectives en matiere touristique qui nous lais-
sent aussi penser que la region pourrait dans ce secteur-la egalement
connaitre une evolution interessante.

Sur le front de la Question jurassienne enfin, l'horizon s'eclaircit
egalement avec la perspective d'un nouveau vote. Certains acteurs politiques
du Jura bemois, meme antiseparatistes, commencent ä admettre aujour-
d'hui le principe d'une nouvelle consultation populaire... dont les modali-
tes devront etre negociees avec soin entre les deux gouvemements. Cote
jurassien, nous serons attentifs ä ce que ce vote puisse avoir lieu dans un
delai raisonnable et que l'ensemble du processus se deroule dans un cli-
mat serein et oü les enjeux pour la region l'emportent sur l'ideologie.

Et la dimension culturelle dans tout cela? Elle sera bien presente, tant
il est vrai qu'elle occupe, depuis l'entree en souverainete du Canton, une
place de choix dans nos programmes politiques. Les points forts vous sont
d'ailleurs largement connus et j'y reviens brievement.

Le CREA d'abord, ou Centre regional d'expression des arts de la scene,

a connu des aleas qui ont retarde sa realisation, mais malgre la defection

recente du Canton de Berne, nous tenons ä ce projet. Le Gouvernement

est en discussion etroite avec des partenaires, en particulier la ville
de Delemont, pour adapter le concept initial et doter enfin le Jura d'une
infrastructure qui lui fait cruellement defaut... et dont on doit bien parier
depuis au moins cinquante ans! Nous sommes bien conscients que l'offre
culturelle constitue egalement un argument pris en compte par les entre-
prises et les personnes dans leur choix d'implantation, au meme titre que
les infrastructures sportives, le cadre naturel et le niveau de la fiscalite.

Deuxieme dossier phare: Paleojura. Le Gouvernement a etudie les
premieres esquisses de ce que pourrait etre un musee dedie ä ces decouvertes
paleontologiques d'importance mondiale. C'est tres enthousiasmant et je
pense qu'un tel musee pourrait devenir le point d'ancrage de la politique
touristique dans la region de Porrentruy. Les volets scientifiques et peda-
gogiques se developpent egalement et l'on se dirige en outre vers une re-
fonte essentielle du Musee jurassien des sciences naturelles ä Porrentruy
et des infrastructures pour la recherche, 1'experimentation et 1'animation
sur les hauts de Courtedoux.
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Pour les deux projets que je viens de citer, CREA et Paleojura, nous al-
lons solliciter des partenariats avec des entreprises privees et c'est aussi

un message que j'aimerais faire passer aujourd'hui ä Geneve ou cette for-
mule a sans doute plus cours que dans nos regions peu urbanises.

Permettez-moi, pour conclure mon propos, de me rejouir encore une
fois de l'excellente collaboration entre votre Societe et l'Etat jurassien et
ses services. Au climat de defiance qui a pu marquer les premieres annees
de souverainete, durant lesquelles chacun cherchait en quelque sorte ses

marques, a succede une ere d'echanges, de contacts et de collaboration
qui se manifeste sur plusieurs terrains. Ainsi, puisqu'on en est au debut
d'une nouvelle legislature, je tiens ä saluer la disponibilite de la Societe
jurassienne d'Emulation pour etoffer les rangs de diverses commissions
culturelles officielles, y compris le Conseil de la langue ffanqaise qui sera
prochainement constitue en application de la nouvelle Loi concemant
l'usage de la langue franqaise. Enfin, je ne veux pas manquer de dire que
les contacts interjurassiens en matiere culturelle se poursuivent, malgre
les aleas autour du CREA. J'en veux pour preuve recente l'octroi conjoint
de prix litteraires par la Commission intercantonale de litterature, prix qui
seront remis le 4 juin dans le cadre des Journees litteraires de Soleure. En-
fin je ne voudrais pas conclure sans vous dire toute la fierte que le
Gouvernement a ressentie en apprenant que le prix Goncourt de la nouvelle
etait decerne ä Bernard Comment. Voilä un exemple marquant de toute la
richesse et la qualite de la culture jurassienne, reconnue au niveau international
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3. COMPTES 2010

tt
Jean-Maurice MAITRE

Tresorier

Le Tresorier central, Jean-Maurice Maitre, presente et commente les

comptes 2010.
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BILAN AU 31 DECEMBRE 2010

2010 2009

ACTIF
Fr. Fr.

Caisse
CCP
Banques
Fonds de placements (valeur boursiere)
./. Provision pour fluctuation cours boursiers_
Debiteurs
./. Provision pour pertes sur debiteurs
Actif transitoire
Ouvrages en stock
Fonds Rais

139'965.30
-2'000.00
12'491.15
-1-500.00

140.33
853.81

33-689.11

137-965.30

10-991.15
71-032.80
30-000.00

0.00

187'444.00
-5'OOO.OQ

27-310.15
-3-500.00

525.20
3'300.21

51-220.76

182-444.00

23-810.15
40-766.55
30-000.00

1.00

TOTAL 284*672.50 332-067.87

PASSIF

Creanciers
Passif transitoire
Provision gönörale
Provision Editions
Fonds:

- Monument Flury
- Archäologie
- Memoire orale
- Fonds Pierre-Pertuis

Fortune au lerjanvier
Resultat de l'exercice

14-871.52
1-881.06

27'667.75
28-814.47
20'000.00

115-000.00

637.50
65-800.20

0.00
10-000.00

16'752.58
23'693.10
8-821.58

91-713.70
0.00

20'000.00
128-000.00

637.50
64-845.15

ZOOO.OO

10-000.00

14-871.52

TOTAL 284*672.50 332-067.87
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

2010 2009
Fr. Fr.

Produits des ventes 71'888.40 63'596.72
Subvention Loterie Romande Jurassique 0.00 0.00
Subvention Loterie Romande Beton et Vapeur 0.00 0.00
Subvention Loterie Romande Godin 0.00 5'000 00
Subvention Freiwillige Godin 0.00 4'496 20
Subvention Loterie Romande Rossel 0.00 7'000.00
Subvention Universite de Berne Rossel 0.00 5'000 00
Subvention Commune de Tramelan Rossel 0.00 500.00
Subvention Canton de Berne Beton et Vapeur 0.00 2V00 00
Subvention Loterie Romande Le Cheval 0.00 2'500.00
Contribution Haras Federal Le Cheval 0.00 40'000 00
Subvention Commune de Courgenay 9 couronnes 0.00 100 00
Subvention Canton du Jura C'est pas tous lesjours dim. 21'000.00 0.00
Subvention Canton de Berne C'est pas tous les jours dim 22'950 00 0.00
Subvention ECA Jura C'est pas tous lesjours dimanche 2'000.00
Subvention Banque Valiant C'est pas tous lesjours dim 2'500 00
Subvention Canton de Berne V Rossel 3'500.00
Subvention Commune de Fontenais Ritratti 200 00
Subvention Commune de Alle Ritratti 100 00
Variation ouvrages en stock 0.00 4'500 00
TOTAL DES PRODUITS 124'138.40 0.00 134'692.92

Charges -108'891 07 -115'616 86

RESULTAT DES EDITIONS 15'247.33 19'076.06
AVANT DISSOLUTION DES PROVISIONS

Dissolution partielle de la provision des Editions 13'000 00 0.00

RESULTAT DES EDITIONS APRES
DISSOLUTION DES PROVISIONS 28'247.33 19'076.06

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

2010 2009
Fr. Fr.

Resultat du compte d'administration -26'366.27 -27'897 64

Resultat du compte editions 28'247 33 19'076 06

RESULTAT GLOBAL 1'881.06 -8'821.58
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Conformement au mandat que vous nous avez confie, nous avons
verifie les comptes annuels 2010 prepares par le Comite directeur.

A Tissue de nos verifications, nous avons acquis la conviction :

— que les comptes annuels annexes concordent avec la comptabilite ;

— que la comptabilite est regulierement tenue et les comptes annuels
regulierement etablis ;

— que le bilan donne une image fidele de la fortune de Tassociation
au 31 decembre 2010;

— que le compte de fonctionnement de Texercice 2010 indique de
fa?on precise Porigine des ressources et Temploi qui en a ete fait;

— que le Comite directeur a agi conformement au but statutaire, aux
decisions sociales et dans l'interet de Tassociation.

En consequence, nous vous recommandons d'approuver les comptes
annuels qui vous sont presentes.

Porrentruy, le 3 mai 2011

Jean-Michel Mischler Andre Chavanne
Section de Porrentruy Section de Delemont

DECISION

Apres lecture du rapport des verificateurs, I'Assemblee accepte les

comptes tels que presentes. Elle en donne decharge au Tresorier central,
au Comite directeur et au Conseil.

4. Budget 2011

Le Tresorier presente et commente le budget 2011.
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

BUDGET BUDGET COMPTES

2011 2010 2010
Fr Fr Fr

PRODUITS

Cotisations 59'000.00 60'000.00 58'840.00
Produits financiers 3'000.00 4'500.00 3'214.58
Variation cours sur titres 0.00 0.00 -9'258.70
Subvention Canton de Berne DIJU/CEH 0.00 0.00 25'000.00
Subvention Bäle Ville DIJU/CEH 0.00 0.00 20'000.00
Dissolution partielle provision gönörale 0.00 10'000.00 0.00
Dissolution partielle fonds Memoire orale 0.00 2'000.00 0.00
Produits divers rooo.oo 500.00 4'266.58

TOTAL 63'000 00 77'000 00 102'062 46

CHARGES

Actes et tires ä part -58'000.00 -65'000.00 -59'063.55
Annonces dans les actes 1 rooo.oo 12'500.00 1 rooo.oo
Ventes actes et tires ä part 5'000.00 5'000.00 4'898.40
Cercles d'etudes -13'000.00 -13'000.00 -13'000.00
Assemblee generale et Conseils -10'000.00 -7'500.00 -7'691.10
Administration generale -95'000.00 -103'000.00 -93'069.99
Frais site internet -rooo.oo -500.00 0.00
Pertes sur debiteurs -rooo.oo -rooo.oo -5752.04
Frais divers -rooo.oo -2'000.00 -150.45
Participation SJE ä Memoire orale 0.00 -20'000.00 0.00
Projet Renter 0.00 -3'000.00 -3'000.00
Dotation au fonds Pierre-Pertuis 0.00 0.00 0.00
Contribution DIJU/CEH 0.00 0.00 -45'000.00

TOTAL -163'000 00 -197'500 00 -210'828 73

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -100'000 00 -120'500 00 -108766 27

Subventions:
- Canton du Jura 66'400.00 66'400.00 66'400.00
- Canton de Berne 16'000.00 16'000.00 16'000.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADM INISTRATION
APRES SUBVENTIONS -17'600 00 -38'100 00 -26'366 27
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

BUDGET BUDGET COMPTES

2011 2010 2010
Fr. Fr. Fr.

Produits des ventes 93'900.00 10T500.00 71'888 40
Subvention Canton du Jura C'est pas tous lesjours dim. 0.00 2V000.00
Subvention Canton de Berne C'est pas tous les jours dim. 0 00 0 00 22'950.00
Subvention ECA Jura C'est pas tous les jours dimanche 0 00 0 00 2'000.00
Subvention Banque Valiant C'est pas tous les jours dim 0 00 0 00 2'500.00
Subvention Canton de Berne V. Rossel 0 00 0.00 3'500.00
Subvention Commune de Fontenais Ritratti 0.00 0.00 200.00
Subvention Commune de Alle Ritratti 0.00 0 00 100.00
Variation ouvrages en stock 0 00 0 00 0.00
Subventions ouvrages editions 2010 0 00 22'000 00
Subventions ouvrages editions 2011 39'000.00
TOTAL DES PRODUITS 132'900.00 123'500.00 124'138.40

Charges -146'000 00 -97'000 00 -108'891.07
RESULTAT DES EDITIONS
AVANT DISSOLUTION DES PROVISIONS -13'100.00 26'500.00 15'247.33

Dissolution partielle de la provision des Editions 25'000 00 0 00 13'000.00

RESULTAT DES EDITIONS APRES
DISSOLUTION DES PROVISIONS 11'900.00 26'500.00 28'247.33

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

Resultat du compte d'administration

Resultat du compte editions

BUDGET BUDGET COMPTES

2011
Fr.

2010
Fr.

2010
Fr

-17'600.00 -38'100 00 -26'366.27

1 T900.00 26'500.00 28'247.33

RESULTAT GLOBAL -5700.00 -11'600.00 1'881.06
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Le budget 2011 est acceptepar I'Assemblee sans discussion.

Marcelle Roulet remercie chaleureusement Jean-Maurice Maitre et
Natalia Da Campo pour la qualite de leur travail.
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5. DEMISSION ET ELECTION

Genevieve Bugnon, membre du Comite directeur depuis quatre ans, a
demande ä etre dechargee de sa fonction. Le Comite directeur accepte
cette demission avec regret. Marcelle Roulet remet un cadeau ä Genevieve

Bugnon en la remerciant pour ses conseils judicieux ainsi que pour
tous les instants trop brefs departage et d'amitie. Apres des applaudisse-
ments nourris, Marie-Isabelle Cattin rend hommage ä Genevieve Bugnon.

HOMMAGE DE MARIE-ISABELLE CATTIN
A GENEVIEVE BUGNON

Ballet de la culture, festival pour tous les sens

Des tableaux du Jura pour tous les goüts...
C'est notre societe:
Voulez-vous y entrer?
C'est Tinvitation que Pierre Lachat a lancee ä

Genevieve Bugnon-Cattin,
Pour entrer au Comite directeur de notre Societe.

C'etait en 2007.

Dans la vie,
C'est les lois, c'est le droit, c'est les chiffres du Jura

Qui dansent sous les doigts, sous les pas de Genevieve,
Cheffe de service ä T administration fiscale,
Puis juge d'instruction cantonale.

Elle devient la premiere femme
Procureur du Canton du Jura en 2009.

Mais c'est la danse, c'est les arts plastiques, et la litterature

Qui habitent son coeur et rythment sa musique interieure.

La c'est ä nouveau le ballet du travail
Qui guide Genevieve dans une nouvelle danse

Et I'oblige ä quitter notre Comite.
Avec toi nous n'avons partage
Que de bons moments,
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Ton sourire, ta bonne humeur,
Ta passion pour tout ce qui fait notre Societe.

Et c'est un festival de succes que nous te souhaitons

Pour realiser dans tes nouvelles activites
Tous les entrechats et les figures les plus compliquees,
Avec legerete et aisance

Comme tu sais si bien le faire.

Genevieve Bugnon remercie ä son tour Marie-Isabelle Cattin pour
les mots poetiques ä travers lesquels les emulateurs lisent sa passion pour
la danse. Elle exprime tout le plaisir qu 'elle a eu ä cötoyer les membres
du Comite directeur, des Cercles et des Sections durant ces quelques
annees, puis evoque d'emouvants souvenirs des voyages du Conseil.
Malheureusement, sa vie professionnelle particulierement chargee depuis
sa nomination au poste de procureur ne lui permet plus de s 'engager
pleinement pour la Societe. Elle s'est ainsi lancee ä la recherche d'une
personne susceptible de lui succeder et elle invite Anne Sanglard,
pressende pour completer le Comite directeur, ä se presenter devant I'Assem-
blee.

Anne Sanglard est enseignante ä l'ecole primaire de Delemont. Avant
la naissance de ses enfants, elle a travaille en qualite de libraire ä la
Bibliotheque des jeunes de Delemont. Cette passion pour la lecture, Anne
Sanglard la nourrit toujours et souhaite aujourd'hui la mettre au service
d 'une Societe telle que la notre, active depuis des lustres, dans le domai-
ne des editions. Anne Sanglard participe activement ä la vie culturelle de
la region et souhaite elargir son horizon en se lanqant dans de nouvelles
aventures, transportee par I 'esprit emulatif.

L 'Assemblee accepte cette candidature par acclamation.
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6. REMERCIEMENTS

Apres vingt annees d'engagement intense au sein du Comite de la
Section de La Chaux-de-Fonds, Jean-Marie Moine, President de cette
derniere, a manifeste son intention de se retirer. II est chaleureusement
remercie par le Comite directeur de la Societe jurassienne d'Emulation
pour son travail sans reläche, son enthousiasme et sa diligence. Un
cadeau lui est remis, un bouquet de pivoines offert ä son epouse et un
hommage rendu par Eric Matthey, membre du Comite de la Section de
La C1iaux-de-Fonds.

HOMMAGE DE JEAN-JACQUES MISEREZ
A JEAN-MARIE MOINE,

PRONONCE PAR ERIC MATTHEY

C'est un reel devoir et un grand plaisir que de rendre hommage ä Jean-
Marie Moine, President sortant de notre Section de La Chaux-de-Fonds,
avec nos plus vifs remerciements, eu egard ä son travail et son devoue-
ment pour la Societe jurassienne d'Emulation prise dans son ensemble.

Jean-Marie Moine a ete le 7e president de la section, fondee, rappelons-
le, en 1924 ä l'instigation d'Henri Jolliat. Entre en fonction en 1990, il a

legitimement fait valoir son «droit ä la retraite» en 2010. Vingt ans de
mandat tres exactement, on peut penser que ces deux decennies
correspondent ä 1'esprit de rigueur et de methode du mathematicien, ä la droitu-
re et meticulosite de l'homme. Apres Henri Jolliat, president pendant
trente-six annees, Jean-Marie a assure la plus longue permanence ä la tete
de notre section. C'est aussi sous son egide et impulsion que rapidement
le nombre de ses membres a atteint son apogee, avec nonante-six inscrits,
avant que l'äge de nos emulateurs ne decime helas quelque peu nos rangs
ces dernieres annees.

Sous la direction experte de son President, la Section a, entre autres,
organise en 1999 les festivites bees aux septante-cinq ans d'Emulation
jurassienne ä La Chaux-de-Fonds, et publie ä cette occcasion une remar-
quable plaquette retrospective et culturelle, dont Jean-Marie fut Fun des
redacteurs les plus emerites, par son art de conserver et faire revivre les
archives, mais aussi son amour de la belle mathematique en rassemblant
et ordonnant des conferences consacrees au celebre «nombre d'or»,
notion commune ä de nombreuses disciplines artistiques, techniques ou
scientifiques.
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Ensuite en 2005, ce fut l'organisation de l'assemblee generale de
l'Emulation ä La Chaux-de-Fonds, dont la partie recreative et informelle
permit aux participants de connaitre les maisons Le Corbusier et Art Nou-
veau de la ville.

Avec Jean-Marie, notre Section vecut l'abondance d'activites variees,
aussi bien en salle de conference qu'en exterieur. Souvent c'est le President

lui-meme qui s'en fit l'animateur et Conferencier. C'est alors autour
de multiples sujets des mathematiques, son metier jusqu'ä l'obsession
positive, qu'il nous entraine. Le pedagogue fit des merveilles pour eclai-
rer et tenir en haleine un auditoire, souvent et par la force des choses,
assez neophyte en la matiere, traitant d'algebre ou de geometrie. Personne
ne dormait! Le resume detaille de toutes ces activites, etabli minutieuse-
ment par Jean-Marie et publie partiellement dans les Actes, constitue
presque une oeuvre en soi.

Au-delä de cela, ce n'est un secret pour personne, Jean-Marie est
contamine par un virus indestructible - et c'est tant mieux - propageant le
patois jurassien ä tout-va. Au sein meme de la section, il a anime et anime
toujours les fameuses «lövrees», de sorte qu'il ne faut guere s'etonner
que ce virus etende sa sphere d'influence jusqu'ä l'association faitiere
elle-meme. Sauf que tout le comite du Cercle de patois est, avec son
president Moine, issu de la section chaux-de-fonniere... en terre neuchäteloi-
se et c'est plutot singulier!

Evidemment le couronnement de cette oeuvre patoisante est le double
dictionnaire franqais-patois et patois-franqais etabli avec talent par Jean-
Marie Moine. Une anecdote personnelle sur le meme sujet. L'un de mes
premiers contacts avec Jean-Marie fut de 1'entendre sonner ä notre porte,
sauf erreur un dimanche matin, pour querir une signature en faveur d'une
petition reclamant la promotion du patois dans les ecoles jurassiennes.

Apres l'oeuvre emulatrice, et pour terminer en quelques mots, l'homme
et sa carriere. Apres une naissance ä Montignez, une vie d'adolescent en
Ajoie, une formation d'instituteur, Jean-Marie Moine enseigne ä Fahy.
S'approchant de La Chaux-de-Fonds, il obtient une licence de mathematiques

ä l'Universite de Neuchätel, suivie d'un doctorat en mathematiques
pures ä Besanqon. Sa carriere d'enseignant le voit successivement exercer
son talent pedagogique ä l'Ecole secondaire et au Gymnase ou Lycee de
La Chaux-de-Fonds, puis ä l'Ecole d'ingenieurs du Canton de Neuchätel
au Locle, anciennement ETS, puis HES, en mathematiques et mecanique
theorique, jusqu'ä sa retraite.

Quant ä la personne elle-meme, je ne saurais mieux faire que de citer et
partager les sentiments profonds de Simone Maillard, Vice-presidente de

notre Section: «Jean-Marie, qui es-tu? J'essaie de te presenter comme je
le ressens! Homme sec et droit, comme on te retrouve dans la vie, tu ne
badines pas... tu avances suivant un chemin trace, tu assures les traditions
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sans te laisser derouter. Le baton de moine te va si bien! Tu rassembles,
tu maintiens, et tu passes! Tu as des choses ä dire et ä nous apprendre. Tu
permets la discussion. Tu ecoutes. Mais tu sais oü tu vas. Les barrieres...,
oui tu donnais dejä, tu as appris ä les decouvrir!»

Oui et resolument, Jean-Marie Moine est Tun des plus dignes et meri-
tants representants de la Societe jurassienne d'Emulation. Le seul grief
que je puisse lui opposer est de soutenir, dans le hockey sur glace, le HC
Ajoie plutot que le HC La Chaux-de-Fonds. Mais c'est dans l'ordre des
choses.

A cet hommage, j'associe son epouse Franqoise, qui l'a suivi et soute-
nu avec patience dans sa debordante quete jurassienne.

Jean-Marie Moine ne cache pas sa surprise et son emotion suite ä cet
hommage dont il demande la traduction en patois, car, dit-il, en franqais
il ne comprend strictement rien.
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7. DIVERS

Avant de clore la seance, la Presidente centrale offre un cadeau ä
Jean-Marc Mermoud, maire de la commune de Pregny-Chambesy, en
guise de remerciementpour son chaleureux accueil. Elle remercie ensuite
la Section de Geneve et tout particulierement Elisabeth Jobin-Sanglard,
pour I'organisation de cette magnißque joumee. La Presidente centrale
felicite ensuite la Presidente de la Section höte d'avoir porte son choix, ä
1'occasion de nos assises, sur le somptueux chateau de Penthes que les
emulateurs ont decouvert avec emerveillement. Marcelle Roulet adresse
egalement ses remerciements ä Claudia Dubail et Natalia Da Campo

pour leur engagement efficace et precieux, ä Clement Saucy pour son
aide benevole au secretariat durant l'annee, aux membres du Conseil

pour leur disponibilite et le serieux avec lequel ils accomplissent leurs
fonctions et ä Thibault Lachat qui s 'acquitte de sa lourde täche de Secretaire

general avec brio.
La prochaine assemblee generale de la Societe jurassienne d'Emula-

tion aura lieu ä La Neuveville.
La seance est levee ä 12h33.

Apres I'aperitifdinatoire, les participants visitent le Musee des Suisses
dans le Monde sous la conduite de Benedict De Tschamer, President de
la Fondation pour l'Histoire des Suisses dans le monde.

Le proces-verbal a ete redige par Natalia Da Campo
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